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ЗАЧЕМ ИНВЕСТИРОВАТЬ 
НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ 
ПРИ ДЕПОЗИТЕ 16%?

Сравнение разных  
вариантов инвестирования 
(сохранения) денег

В  Китае состоялся 
«Китайский международный 
форум интеллектуальных 
коммуникаций-2023»

На этой неделе в Шанхае 
прошла Вторая конференция 
BREIP (Партнерство по обмену 
экономической информацией  
в рамках «Пояса и пути»)

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ
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АКТУАЛЬНО

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Департаментом Агентства 
Республики Казахстан по 

финансовому мониторингу 
(АФМ РК) по ВКО расследуется 
уголовное дело по подозрению 
руководства ТОО в незаконном 
привлечении 606,5 млрд тенге 
средств дольщиков

ЧТО ПОКАЗАЛО  
СЛЕДСТВИЕ

«Расследованием установлено, 
что должностные лица ТОО 

в период с 2021 по 2023 год, не 
имея разрешения на привлечение 
денежных средств дольщиков, 
активно вовлекали граждан в 
долевое строительство, завуа-
лировав данную деятельность 
как раннее бронирование квар-
тир. Злоупотребляя доверием 
населения, они завладели денеж-
ными средствами в сумме 606,5 
млрд тенге.

В настоящее время договоры 
предварительного бронирова-
ния квартир путем заключения 
дополнительных соглашений 

сторонами расторгнуты, стро-
ительство не осуществляется, 
решением суда действие лицен-
зии на выполнение строительно-
монтажных работ данного ТОО 
прекращено. В отношении руко-
водителя организации с санкции 
суда избрана мера пресечения в 
виде содержания под стражей. 
Расследование продолжается», – 
сообщила пресс-служба АФМ РК. 

Для информирования граж-
дан и предотвращения наруше-
ний закона акимат города Усть-
Каменогорска на постоянной 

основе публикует списки не-
добросовестных застройщиков, 
не имеющих права привлекать 
деньги дольщиков. Один из 
свежих фактов недобросовест-
ности застройщиков: по данным 
Управления государственного 
архитектурно-строительного 
контроля ВКО, четыре стро-
ящихся жилых дома в Усть-
Каменогорске не имеют нужных 
разрешительных документов. 

«Первый из жилых комплексов 
недобросовестных застрой-
щиков – ЖК «Grand Residence» 

со встроенными помещениями 
и паркингом, расположенный 
по ул. Красина, 11В. Заказчика 
ТОО «MRS Company» привлек-
ли к административной от-
ветственности и запретили 
строительство. Решение суда 
направлено на принудительное 
исполнение.

Второй жилищный комплекс 
«Оазис-4» находится по улице 
Кокжал Барака, 19/2. Здесь за-
казчик ТОО «SELAM KZ» (быв-
шее ТОО «Достар Май») также 
привлечен к административной 
ответственности. Третий дом 
со встроенным объектом обслу-
живания возводился в жилом мас-
сиве «Арай» в 19-м микрорайоне, 

на строительном участке № 59. 
Компания «Дейнека», являющаяся 
заказчиком ЖК «Astoria», лишена 
лицензии на строительство.

Заказчик жилого комплекса 
«Renesans» ТОО «Elit Stroy Group» 
привлечен к административной 
ответственности», – сообщили 
в Информационном центре ВКО.

Жителей Восточного Казах-
стана уполномоченные органы 
предупреждают о том, что 
при приобретении квартир в 
строящихся жилых домах не-
обходимо вначале убедиться в 
наличии всех разрешительных 
документов на привлечение 
средств дольщиков. 

В дольщики войти – не поле перейти, 
или Почему раз за разом дольщики верят застройщикам, а те продолжают их обманывать
В Восточном Казахстане сегодня наблюдается строительно-жилищный бум. Однако вместе со строительством 
активизировались и недобросовестные застройщики, которые незаконно, без разрешительных документов, 
приступили к возведению домов с привлечением средств дольщиков. 
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О чем говорят 
новые процессы 
в урбанизации 
и миграции 
Ведущие казахстанские и зарубежные 
ученые в области демографии, 
социологии, истории, политологии, 
философии обсудили новые тенденции 
в миграции и демографии в ходе XXII 
международной научно-практической 
конференции «Этнодемографические 
процессы в Казахстане и на сопредельных 
территориях».

Алгоритм успеха
Шымкентский нефтеперерабатывающий 
завод является лучшим примером 
конструктивного и успешного 
взаимодействия Китая и Казахстана. 
Происходящие здесь перемены 
в полной мере отражают эффективность 
сотрудничества между двумя странами, 
одним из важных и перспективных 
направлений которого является 
нефтегазовая отрасль. 

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
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Опорная точка 
экономики 
Центральной Азии 
Развитие логистики в Казахстане стало 
одной из главных тем, которую обсуждали 
в сентябре на высшем уровне – начиная с 
Послания президента народу и заканчивая 
Генассамблеей ООН и встречей глав 
государств Центральной Азии.  

Анна ЧЕРНЕНКО

Компания известна в Казахстане, 
где работает с середины 90-х 

годов, но не является лидирующей 
платежной системой. В респуб-
лике их несколько. Так, согласно 
данным Национального банка, на 
начало августа в обращении на-
ходилось 9 млн платежных карт, 
привязанных к платежной системе 
Mastercard, и 36 млн карт к системе 
VISA International.

БОРЬБА ЗА РЫНОК
Международные системы до-

минируют и активно развивают 
свои услуги. Так, помимо работы 
с банками, например, Mastercard 
принимает участие в реализации 
казахстанской модели GovTech. 
Совместно с государственными 
органами через свою сеть ком-
пания реализует проекты в про-
рывных для Казахстана отраслях 
экономики: в сфере туризма, про-
грамм поддержки микро-, малого и 
среднего бизнеса, IT-экспортеров и 
креативной индустрии. Она также 
предоставляет Национальному 
банку экспертную и технологиче-
скую поддержку проектов «Цифро-
вой тенге», «Система мгновенных 
платежей» и Open Banking. 

Напомним, с 2021 года Нацио-
нальный банк реализует проект 
«Цифровой тенге» и в этом сен-
тябре отчитался о новых этапах 
исследования внедрения цифро-
вого тенге. Если на предыдущих 
этапах Национальный банк фоку-
сировался на исследовании только 
розничного цифрового тенге, т.е. 
возможности его использования 
в качестве инструмента платежа 
для всех граждан, то в настоящее 
время обсуждаются и оптовые 
цифровые деньги, которые пред-
ставляют собой вид обязательств 
на балансе Национального банка, 
предназначенные для расчетов по 
крупномасштабным финансовым 
операциям, таким как межбан-
ковские переводы и операции с 
ценными бумагами.

Также Национальный банк те-
стирует национальную систему 
быстрых платежей, предназначен-
ную для подключения всех банков 
второго уровня. Ожидается, что 
включение в систему всех банков 
снизит доминирование крупных 

Не хабы как
В КАЗАХСТАНЕ ОБЪЯВИЛИ О СОЗДАНИИ ОЧЕРЕДНОГО ХАБА. 
ЧТО ОТ НЕГО МОЖНО ЖДАТЬ?
Не так давно одна из крупнейших международных платежных систем объявила о расширении своей деятельности 
в Казахстане путем создания Регионального хаба для стран СНГ, Центральной и Восточной Европы с развитием 
консалтингового направления. Компания намерена развивать бизнес и человеческий капитал в банковской сфере 
для всего Центрально-Азиатского региона.

банков и повысит стабильность пла-
тежной системы. И в целом уравно-
весит влияние отдельных банков на 
банковский сектор страны.

ЖДЕМ РЕЗУЛЬТАТОВ
В целях развития дальнейшего 

сотрудничества Mastercard и Ми-
нистерство цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической 
промышленности договорились, 
что компания при консультативной 
поддержке Министерства намерена 
разработать и реализовать пятилет-
нюю программу цифрового пар-
тнерства в Казахстане (Kazakhstan 
Digital Country Partnership). 

Сотрудничество включает в себя 
следующие инициативы: продвиже-
ние казахстанской модели GovTech 
с использованием глобальной сети 
компании; расширение доступа к 
финансовым услугам за счет цифро-
визации платежей в различных сфе-
рах (государственные платежи, сель-
ское хозяйство, образование и др.); 
сотрудничество по продвижению и 
развитию IT-экспорта, электронной 
коммерции, цифровизации МСБ, 
финтех экосистемы; поддержка про-
граммы «Умные города» Казахстана 
с акцентом на сектор туризма и 
городского транспорта; содействие 
созданию безопасной и устойчи-

вой цифровой экосистемы путем 
обеспечения кибербезопасности и 
противодействия мошенничеству.     

Стороны договорились о том, 
что будут уделять особое внимание 
сотрудничеству по продвижению 
проектов, связанных с цифровой 
и финансовой грамотностью раз-
личных групп населения.

Как известно, Казахстан являет-
ся в Центральной Азии одним из 
лидеров внедрения цифровиза-
ции. На реализацию программы 
«Технологический рывок за счет 
цифровизации, науки и инноваций» 
с 2021 по 2025 год будет направлено 
около 2,2 трлн тенге. В своем По-
слании народу Казахстана Касым-
Жомарт Токаев поставил перед 
правительством задачу – сделать 
Казахстан крупнейшим цифровым 
хабом на евразийском пространстве. 
Для этого к 2025 году должно быть 
подготовлено не менее 100 тысяч 
IT-специалистов, а экспорт услуг и 
товаров цифровой отрасли должен 
быть увеличен до 500 млн долларов. 

Стоит ожидать, что создание в 
Алматы Регионального хаба с уча-
стием Mastercard придаст новый 
импульс процессу цифровизации. 
В следующие 10 лет до 70% про-
дукции и услуг в мире будет иметь 
реализацию на цифровых платфор-

менных моделях. У Казахстана здесь 
стратегическая задача – стать одним 
из крупнейших цифровых хабов на 
евразийском пространстве. Задел 
для этого уже есть. 

В Казахстане на сегодняшний день 
более 90% госуслуг уже реализуется 
в электронном формате. Казахстан 
полноценно внедряет цифровые до-
кументы. На площадке международ-
ного финансового центра «Астана» 
работает цифровая «песочница», 
где стартап-команды реализуют 
себя в разработке финтех-проектов. 
Финансовый сектор освоил модели 
«бесшовного» перехода клиентов от 
одних продуктов к другим, сокращая 
затраты на их использование. Стоит 
ожидать в этой связи от зарубеж-
ных партнеров новых цифровых 
технологий, современных обуча-
ющих программ и площадок для 
обсуждения перспектив и проблем 
цифровизации, а также открытости 
в работе Регионального хаба.

Казахстан в последнее время 
часто заявляет о необходимости 
создания самых различных хабов: 
финансовый, логистический, IT-хаб 
и т.д. Хорошо бы, чтобы намечен-
ные проекты были реализованы с 
отчетом правительства о затратах 
и эффективности для экономики и 
общества.

Не оглядываясь 
назад
Успешно воплощенные в жизнь проекты, 
привлеченные зарубежные инвестиции – 
все это идет в общую «копилку» развития 
страны. Казахстан стоит на пороге 
раскрытия серьезного потенциала, 
что во многом определит устойчивость 
всей отечественной экономики. 

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял Раиса Татарстана Рустама 
Минниханова. Обсуждены перспективы развития со-
трудничества в торгово-экономической, инвестиционной, 
аграрной и культурно-гуманитарной сферах. 
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Алевтина ДОНСКИХ

Организаторами круглого стола стали ЕНПФ в 
сотрудничестве с Международной ассоциацией 

социального обеспечения (МАСО). Информаци-
онную поддержку форуму оказали казахстанские 
СМИ, в числе которых газета «Деловой Казахстан» 
и МИА «DKNews.kz». В числе участников и гостей 
встречи были ведущие международные и казах-
станские эксперты в области пенсионной системы, 
политологи и экономисты из Швейцарии, Израиля, 
Чили, Австралии, Китая, Саудовской Аравии, Италии, 
Франции, Уругвая, Германии и многих других почти 
трех десятков стран, а также международных орга-
низаций. Что подчеркивает высокий интерес в мире 
к этой тематике в целом, а также к уникальному 
опыту Казахстана в этой сфере.

Форум открыл президент Международной ассоци-
ации социального обеспечения (МАСО) доктор Мо-

хаммед Азман. В своем выступлении он подчеркнул, 
что меняющаяся ситуация в пенсионных системах и 
проблемы, связанные с глобальными тенденциями 
старения, требуют постоянного сотрудничества и 
инноваций. И такие форумы, как нынешний круглый 
стол, представляют собой уникальную платформу 
для экспертов, политиков и заинтересованных 
сторон со всего мира для обмена мнениями, пере-
довым опытом и определения курса на будущее 
пенсионных систем. Вместе мы можем исследовать 
инновационные решения, использовать технологии 
и гарантировать, что пенсионные схемы останутся 
надежными, адаптируемыми и реагирующими на 
меняющиеся потребности нашего общества, считает 
эксперт. Такое событие является знаковым не только 
для Казахстана, но и для мирового сообщества, за-
интересованного в развитии пенсионных систем, 
выразил он свое мнение, совпадающее с мнением 
большинства участников встречи.  

Многочисленных участников и гостей приветство-
вал от имени фонда-организатора председатель 
АО «ЕНПФ» Жанат Курманов. Он также выступил 
с докладом на тему: «Накопительная пенсионная 
система Казахстана: текущее состояние и перспек-
тивы развития». 

Участники круглого стола очень заинтересованно 
обсуждали наиболее волнующие и профессиональ-
ных участников рынка, и участников пенсионной 
системы темы. В том числе такие как «Старение 
населения и пенсионная реформа», «Охват и ин-
формированность населения», «Будущее систем со-
циального и пенсионного обеспечения: перспективы 
и ключевые драйверы развития». 

В следующем номере «Делового Казахстана» 
мы представим подробный материал о событии, 
экспертных оценках и мнениях участников этого 
круглого стола, поскольку эта тема напрямую за-
трагивает каждого человека.

ФОРУМ

НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ – О ПЕНСИЯХ
Вчера в Алматы прошел международный круглый стол высокого уровня «Перспективы 
развития обязательных накопительных и смешанных пенсионных систем». Он был 
приурочен к 25-летию накопительной пенсионной системы Казахстана и прошел в рамках 
календаря мероприятий, организованных Единым накопительным пенсионным фондом.

МИД РК
Заместитель министра иностранных дел РК Алибек Ба-

каев встретился с Чрезвычайным и Полномочным Послом 
Монголии в Казахстане Доржом Баярхуу.

Стороны предметно обсудили текущее состояние и пер-
спективы двустороннего сотрудничества, а также вопросы 
взаимодействия в рамках международных организаций. 
Особое внимание было уделено реализации договорен-
ностей, достигнутых по итогам встречи Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева и Президента Монголии Ухнаагийн 
Хурелсуха на полях 78-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН в Нью-Йорке. 

В завершение встречи собеседники договорились под-
держивать регулярные контакты по актуальным вопросам 
двустороннего сотрудничества.

ИСПАНИЯ
Посол Казахстана Данат Мусаев провел встречу с Секрета-

рем «Народной партии» Испании по международным делам 
– депутатом Европейского Парламента Габриелем Мато.

Стороны выразили желание установить тесное сотруд-
ничество, условились поддерживать постоянный контакт с 
целью и далее укреплять межпарламентский диалог между 
государствами.

БЕЛЬГИЯ
Программа тренингов для государственных служа-

щих стран Центральной Азии, взаимодействующих с 
Европейским союзом, представлена в стенах «College of 
Europe» – ведущего института по подготовке кадров по 
европейским делам. 

Вице-президент Европейской комиссии Федерика Мо-
герини рассказала об отборе, темах тренинга, планах и 
выразила надежду, что в дальнейшем тренинги на базе кол-
леджа станут регулярным направлением взаимодействия.

Посол Казахстана в Бельгии Маргулан Баймухан пред-
ложил учесть при отборе слушателей разнообразие и 
количество отраслевых направлений взаимодействия с 
ЕС. По словам казахстанского дипломата, курсы могут 
значительно повысить эффективность сотрудничества 
между РК и ЕС.

ФРАНЦИЯ
Посольство Казахстана совместно с Академией мораль-

ных и политических наук провело презентацию книги-
атласа «Непрерывная государственность Казахстана в 
потоке истории. Казахское государство на европейских и 
американских картах XVI-XIX веков».

Посол Казахстана Гульсара Арыстанкулова отметила, 
что данный труд наглядно иллюстрирует ключевые этапы 
развития государственности нашей страны и является 
еще одним доказательством того, что Казахское госу-
дарство было известно в Европе практически с момента 
своего основания в XV веке. Казахстанский дипломат 
также подчеркнула, что обнаруженные во французских 
архивах карты также свидетельствуют о том, что связи 
между Казахстаном и Францией существовали задолго 
до установления официальных дипломатических отно-
шений в 1992 году.

Исследование показало, что на французских картах XVI-
XVII веков Казахское государство зафиксировано под раз-
личными экзоэтнонимами («Pays des kassaks», «Chazalgites», 
«Royaume des chazalgites», «Kassacia Horda»).  

ВЕНГРИЯ
Председатель правления Союза машиностроителей Ка-

захстана Мейрам Пшембаев посетил с рабочим визитом 
Венгрию с целью изучения передового опыта по развитию 
машиностроения.

Он посетил завод венгерской компании в городе Си-
гетсентмиклош и ознакомился с процессом производства 
электрических подстанций и ее компонентов. Венгерские 
партнеры заявили, что Казахстан является особым торгово-
экономическим и энергетическим партнером, занимающим 
стратегически важное значение во внешнеэкономической 
концепции «Открытие на Восток».

ЛАТВИЯ
По приглашению латвийской стороны состоялся визит 

в Ригу президента НАН РК при Президенте республики 
Кунсулу Закарья. 

В ходе встречи с президентом Академии наук Лат-
вийской Республики Иварсом Калвиньшем стороны 
обсудили вопросы дальнейшего развития и углубления 
казахстанско-латвийского сотрудничества в научной и 
образовательной сферах. Был подписан Меморандум 
между академиями наук двух стран. Она также приняла 
участие в VI Международном экономическом форуме: 
«Открытые инновации: от творчества человека к инно-
вационной экономике».

КАТАР
Посол Казахстана в Государстве Катар Арман Исагалиев 

встретился с группой казахстанских студентов, обучающих-
ся в высших учебных заведениях Катара. 

Состоялся обмен мнениями о важности применения 
казахского языка между соотечественниками, сохранении 
национальных традиций и ценностей, находясь за рубежом.

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
В Эр-Рияде в рамках популяризации творчества велико-

го писателя и драматурга Мухтара Ауэзова Посольством 
Казахстана в Саудовской Аравии совместно с Саудовским 
центром исследований и межкультурных знаний проведена 
научно-практическая конференция. 

Ее участники призвали государственные и частные 
структуры двух стран наладить перевод наиболее из-
вестных произведений видных казахских и саудовских 
писателей на арабский и казахский языки и, в первую 
очередь, творений М. Ауэзова, в том числе роман-эпопею 
«Путь Абая».

ЭФИОПИЯ
Состоялась встреча Посла Казахстана в Эфиопии, Посто-

янного представителя при Африканском союзе Барлыбая 
Садыкова с депутатами группы дружбы с Казахстаном в 
Парламенте Эфиопии. 

Глава депутатской группы дружбы в парламенте Эфиопии 
Б.Л. Сисай выразила большой интерес к сотрудничеству с 
Казахстаном. По ее словам, особую значимость представ-
ляет сфера образования, организации стажировок, а также 
взаимодействие в рамках международных организаций.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Заместитель министра иностранных дел РК Роман Васи-

ленко провел встречу с заместителем министра обороны 
Соединенного Королевства Великобритании и Северной 
Ирландии Джеймсом Хиппи. 

Стороны обсудили приоритетные направления казах-
станско-британского сотрудничества, включая взаимодей-
ствие в оборонной сфере. Роман Василенко подчеркнул 
заинтересованность казахстанской стороны в дальнейшем 
углублении и расширении взаимовыгодного сотрудничества 
с Великобританией.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Форум был посвящен десятилетию китайской 
инициативы и объединил ученых, экспертов-

практиков из Казахстана, Китая, России, Узбекистана 
и Кыргызстана, журналистов, дипломатов, предста-
вителей государственных структур и международ-
ных организаций для обсуждения новых измерений 
в отношениях между Казахстаном и Китаем. Такой 
диалог стал уникальной возможностью для обмена 
опытом, налаживания связей, представления на-
учных исследований и формирования горизонтов 
развития региона. 

Гостей приветствовал директор Международного 
университета Астана С. Ирсалиев. Он напомнил, что 
152 страны и 32 международные организации уча-
ствуют в этой инициативе, и поделился информацией 
о сотрудничестве между Китаем и Казахстаном. Так, 
в рамках инициативы было реализовано 52 проекта, 
стоимостью более 21,2 млрд долларов.  

На конференции также выступила советник-по-
сланник Посольства Китая в Казахстане Син Фанфан. 
Она отметила тесные связи между Китаем и Казах-
станом, подчеркнула важность развития культурных 

и образовательных обменов между странами и 
выразила готовность КНР продолжать развивать 
инициативу «Пояс и путь». 

Выступивший с речью представитель МИД 
Казахстана Е. Ашимов отметил высокий уровень 
стратегического партнерства наших стран, который 
развивался на протяжении 31 года с момента уста-
новления дипломатических отношений.

В целом конференция стала одним из звеньев в 
решении задачи экспертно-аналитического сопро-
вождения по реализация казахстанско-китайских 
проектов, включая инициативу «Пояс и путь».  

В ходе мероприятия также было объявлено об 
открытии Научно-исследовательского института 
сухопутно-морского транспортного канала Азия-
Европа в городе Ляньюньган. Его филиал заработал 
в Международном университете Астана.  
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Успешно реализовываются круп-
ные проекты в сфере машиностро-

ения с участием компаний «Татнефть», 
«КАМАЗ». 

* * *
Касым-Жомарт Токаев встретился 

с главами правительств России, Бела-
руси и Кыргызстана в рамках между-
народной промышленной выставки 
«Иннопром». 

Как отметил лидер Казахстана, 
увеличение количества совместных 
предприятий, крупных проектов в 
промышленности, энергетике, машино-
строении, сельском хозяйстве и других 
секторах экономики отражается на 
неуклонном росте объемов внешней 
торговли стран – участниц Союза, кото-
рый в текущем полугодии составил 13%. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев поздравил 

президента Туркменистана Сердара 
Бердымухамедова и народ этой стра-
ны с Днем независимости.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Вопросы реализации проекта «G4 

City» в Алматинской области обсуж-
дены на совещании в правительстве.

Рассмотрены меры по созданию 
международного центра развития 
бизнеса, привлечению инвестиций, 
строительству инфраструктуры и объ-
ектов деловой деятельности, а также 
ряд организационных вопросов.

Согласно концепции, интегриро-
ванный город G4 City между Алматы 
и Конаевым будет состоять из четырех 
районов: Gate – деловой и финансовый 
центр, Golden – образовательный и 
медицинский хабы, Growing – про-
мышленный и логистический хабы, 
Green – туристический кластер. В 
Алматинской области уже создана 
СЭЗ «G4 City» площадью 30 тыс. га, 
срок действия которой продлится до 
2048 года.  

По итогам обсуждения премьер-
министр дал уполномоченным госор-
ганам ряд поручений.

* * *

Перспективы применения в Казах-
стане израильского опыта по разви-
тию АПК и управлению водными ре-
сурсами обсудили премьер-министр 
РК Алихан Смаилов и председатель 
ТПП «Израиль-Казахстан» Михаэль 
Роэ. 

В частности, вопросы повышения 
эффективности ирригации, водо-
сбережения, внедрения современных 
технологий капельного орошения, 
развития агронауки, а также при-
менения новых подходов в живот-
новодстве, производстве молока и 
птицеводстве. 

* * *
Обсуждены меры по ликвидации 

стихийных свалок. По итогам про-
шлого года ликвидировано 77% вы-
явленных с помощью космического 
мониторинга стихийных свалок. 

С мая текущего года выявлено 5578 
свалок, при этом ликвидация соста-
вила всего 50%. Глава правительства 
потребовал до 1 ноября утвердить 
в регионах программы управления 

коммунальными отходами и до конца 
года в два раза сократить количество 
несанкционированных свалок.

ПАРЛАМЕНТ
Председатель Сената Парламента 

Маулен Ашимбаев встретился с де-
легацией депутатов Национального 
собрания Вьетнама.

Парламентарии обсудили вопросы 
двустороннего сотрудничества и даль-
нейшего развития межпарламент-
ских связей. Одно из предложений 
– укрепление сотрудничества между 
областями Казахстана и провинциями 
Вьетнама.  

* * * 
Депутаты Мажилиса на пленарном 

заседании одобрили в первом чтении 
поправки по вопросам информацион-
ной безопасности.  

Инициированный мажилисме-
нами законопроект направлен на 
совершенствование действующего 
законодательства в этой сфере. Про-
ект является продолжением работы 
по формированию правовой базы 
защиты информации.                                      

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

НЕ ОГЛЯДЫВАЯСЬ НАЗАД

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ

РАЗВИВАЯ СОТРУДНИЧЕСТВО
Евразийская ассоциация международных исследований совместно 
с Международным университетом Астана и Центром аналитических 
исследований «Евразийский Мониторинг» провели в Астане Международную 
научно-практическую конференцию «Инициатива «Пояс и путь»: от идеи 
к практике реализации».

Представители 23 стран и регио-
нов приняли участие в конфе-

ренции, чтобы совместно обсудить 
новые возможности развития 
Экономического информацион-
ного партнерства «Пояс и путь» 
(BREIP) и обменяться мнениями 
о потенциальных областях и на-
правлениях сотрудничества для 
более эффективного содействия 
высококачественному развитию 
Инициативы «Пояс и путь» (BRI).

В этом году исполняется 10 лет 
с момента начала реализации BRI. 
За эти годы инициатива лидера 
Китая стала широко приветствуе-
мым глобальным общественным 
достижением и платформой между-
народного сотрудничества.

Для более эффективного обслу-
живания BRI в июне 2019 года по 
инициативе информационного 
агентства «Синьхуа» был создан 

проект BREIP, призванный разру-
шить информационные барьеры и 
способствовать развитию глобаль-
ной экономической информаци-
онной связи.

В настоящее время членами 
BREIP являются около 56 всемир-
но известных информационных 
агентств, информационно-сервис-
ных организаций, исследователь-
ских институтов и бизнес-ассоци-
аций из 37 стран и регионов. 

«BREIP всегда был важным ис-
точником для Института «Пояса и 
пути» в Швеции (BRIX) для получе-
ния информации и знаний, связан-
ных с BRI», – сказал Хусейн Аскари, 
заместитель председателя BRIX.

По словам Марии Бернарды Льо-
ренте, президента Agencia Télam, 
в рамках сотрудничества Юг-Юг 
люди из всех стран устанавливают 
более глубокие и широкие связи в 

области культурного и информаци-
онного обмена.

«Целью BRI является укрепление 
экономических связей между раз-
личными странами и регионами, 
содействие развитию их инфра-
структуры и укрепление торговых 
отношений», – считает Серик Кор-
жумбаев, главный редактор газеты 
«Деловой Казахстан», добавляя, что 
BREIP играет ключевую роль в дости-
жении этих целей посредством об-
мена экономической информацией.

Эндджэлько Утджэсановик, кор-
респондент информационного 
агентства «Tanjug», отметил, что 
поскольку за последнее десятиле-
тие мир кардинально изменился, 
международное сотрудничество 
необходимо сейчас как никогда.

Кроме того, на конференции был 
обнародован ряд последних дости-
жений в области строительства «По-

яса и пути», в том числе открытие 
Шанхайского офиса связи BREIP, 
мини-программа по предоставле-
нию компаниям инвестиционных 
и торговых услуг, информации о 
рынке, корпоративного обучения, 
юридических и других услуг, а 
также программа по развитию 
двустороннего и многостороннего 
сотрудничества членов BREIP.

За последние четыре года были 
созданы механизмы многосто-
роннего сотрудничества в рамках 
BREIP, включая рубрику «Двуязыч-
ная информация о Шелковом пути», 
которую запустили информацион-
ное агентство «Синьхуа» и газета 
«Чайна Таймс» (Лаос); саммит Next, 
организованный совместно инфор-
мационным агентством «Синьхуа» 
и новозеландской федерацией 
NEXT, и др.

В будущем BREIP продолжит 
служить мостом для расширения 
глобального «круга друзей», со-
действовать глобальной экономи-
ческой информационной связи и 
вносить вклад в высококачествен-
ное развитие BRI. 

DKNews, «Синьхуа» – Шелковый путь, 
yangyifan@xinhua.org 

РАСШИРЯЯ 
ГЛОБАЛЬНЫЙ 
КРУГ ДРУЗЕЙ
На этой неделе в Шанхае прошла Вторая конференция BREIP (Партнерство по обмену 
экономической информацией в рамках «Пояса и пути»), посвященная развитию 
глобальной экономической информационной связи, и Шанхайская конференция 
предпринимателей 2023 года за высококачественное развитие «Пояса и пути». Участие 
в этом форуме в качестве делегата принял главный редактор газеты «Деловой Казахстан» 
Серик Коржумбаев.
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ESG

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

ESG (Environmental, Social, Gover
nance) principles – принципы де

ятельности компании, основанные на защите 
окружающей среды, создании благоприят
ных социальных условий, добросовестном 
отношении с сотрудниками и клиентами и 
надлежащем корпоративном управлении. 

СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ – 
ЭКОЛОГИЯ И ФИНГРАМОТА

Производственные предприятия, добыва
ющие компании и крупные заводы уделяют 
особое внимание устойчивому развитию. 
Они инвестируют ресурсы в это направле
ние: время и деньги. И чтобы ESGстратегия 
была не просто на бумаге, а действительно 
развивала компанию, вовлекают в эту работу 
всех сотрудников компании. С финансовым 
сектором все не так просто. Например, стра
ховщики жизни достаточно опосредованно 
влияют на окружающую среду через свою 
основную деятельность. 

«Мы обращаем большое внимание на 
количество используемой бумаги, рас
ход электроэнергии и воды в офисе, на 
сортировку мусора и его пригодность к 
переработке или вторичному использова
нию и т.д. С точки зрения корпоративного 
управления мы уделяем особое внимание 
созданию благоприятных и безопасных 
условий труда для работников компании, 
чтобы они могли максимально раскрыть и 
использовать свой профессиональный и 
творческий потенциал. 

Что касается социальных проектов, то мы 
продолжаем активную работу по обучению 
финансовой грамоте наших граждан – при
ятно видеть, что на протяжении многих лет 
сотрудники компании все больше делятся 
собственной экспертизой и помогают насе
лению лучше разбираться в том, как можно 
обеспечить себе достойную старость, как 
накопить детям на образование в лучших 
вузах мира или как приумножить свои на
копления», – делится Елена Тайтуголева, 
заместитель председателя правления КСЖ 
Nomad Life.

В КСЖ ХалыкLife внедрение принципов 
ESG в деятельность стало одним из стра
тегических направлений на ближайшие 
годы. Компания уже несколько лет уделяет 
внимание собственному воздействию на 
окружающую среду, реализуя мероприя
тия по ресурсосбережению, озеленению 
территорий, введению безбумажного до
кументооборота. 

«Внедряя отдельные элементы в свои 
бизнеспроцессы, мы не думали о том, от
носится ли это к повестке ESG или нет. Мы 
просто это делали, не сопоставляя свои дей
ствия с идеей ESG, – объясняет председатель 
правления Халык Life Жанар Жубаниязова. 
– Сегодня мы подходим к повестке ESG уже 
более осознанно. Мы включили ее в качестве 
одного из основных ориентиров в стратегию 
на ближайшие годы, разработали несколько 
ключевых корпоративных документов и 
подготовили для всех заинтересованных 
сторон отчет об устойчивом развитии 
компании». 

Все опрошенные автором страховщики 
жизни проявляют значительный интерес к 
теме ESG и полностью признают важность 
этого аспекта в современном бизнесе.

«КоммескӨмір» выполняет требования 
законов и норм в области охраны окру
жающей среды, ответственно управляет 
ресурсами; экономно используется вода 
и электроэнергия; макулатура сдается на 
переработку и утилизацию. Конечно, тема 
ESG должна носить стратегический харак
тер в современных условиях. Она уже не 
может быть просто дополнительной или 
необязательной инициативой. Все больше 

инвесторов и клиентов ориентируются на 
ESGпоказатели в своих решениях и выбо
ре партнеров. Компании, осознающие это, 
могут обеспечить себе конкурентное пре
имущество и долгосрочную стабильность. 
Стратегическое внедрение ESGподхода 
позволяет комбинировать финансовые и 
общественные цели, создавая ценность 
для различных заинтересованных сторон», 
– делится подробностями председатель 
правления КСЖ КоммескӨмір Олег Ханин. 

Собеседник утверждает, что приоритет
ным направлением социальной ответствен
ности в компании является отношение с 
потребителями. Ведь в первую очередь 
деятельность страховщиков оценивается 
потребителями по качеству страховых 
продуктов и сервисных услуг. При этом 
надо учитывать, что страхование – немате
риальная услуга, то есть почувствовать, как 
она работает, можно только после страхо
вого случая. Экономическая ответствен
ность перед потребителями заключается в 
повышении требований к продавцу услуги 
в части поддержки клиента, предложения 
качественных страховых продуктов, предо
ставления клиентам достоверной информа
ции, справедливого разрешения претензий 
и споров, обеспечения тайны страхования и 
защиты конфиденциальных данных, а также 
добросовестной маркетинговой практики. 

«Деятельность КСЖ включает в себя не 
только внедрение продуктов страхования 
жизни, соблюдение требований законо
дательства, но и создание долгосрочной 
ценности для наших клиентов и общества в 
целом. Будучи частью экосистемы Freedom 
Holding Corp., мы стремимся внести значи
мый вклад в благополучие общества, раз
рабатывать проекты по защите окружающей 
среды и поддержания высоких стандартов 
корпоративного управления. Поэтому при
нятие обязательств по экологическому, со
циальному и корпоративному управлению 
(ESG) необходимо и носит стратегический 
характер для компании», – уточняет пред
седатель правления КСЖ Freedom Life 
Азамат Ердесов. 

Страховщики жизни говорят, что долго
срочная стратегия и ESGстратегия всегда 
связаны. Тем более что поколение зуммеров 
во главу угла ставит не токсичность во всех 
смыслах этого слова. 

«Думаю, раскрытие ESG позволит бизнесу 
(вне зависимости от его размеров) разрабо
тать наиболее релевантные для себя цели и 
способы их достижения, учитывая масштаб 
деятельности и воздействия на экономику, 
общество и окружающую среду, опираясь 
на опыт других компаний, – подчеркивает 
Елена Тайтуголева. – Ведь уверенно можно 
сказать, что уже в ближайшем будущем 
пренебрежение принципами ESG, даже в 
незначительной степени, ставит под угрозу 
существование самого бизнеса, поскольку 
будет вызывать постепенное отторжение 
со стороны клиентов, поставщиков, пар
тнеров, сотрудников и общественности 
и, как следствие, спровоцирует снижение 
конкурентоспособности».

Раскрытие информации в области устой
чивого развития является важным инстру
ментом, используемым инвесторами для 
понимания влияния вопросов устойчивого 
развития на показатели бизнеса, риски и 
долгосрочные перспективы роста. Согласно 
данным EY в 2022 году 99% опрошенных 
инвесторов учитывают раскрытие ESG
информации компаниями в процессе при
нятия инвестиционных решений. 

«Идея ESG – это прежде всего идея о за
боте и защите будущих поколений. Поэтому 
тема устойчивого развития обязательно 
должна найти свое отражение в страте
гических планах компаний любого вида 
деятельности. Но я считаю, что сейчас для 

всех нас самой важной задачей является не 
формальное соответствие принципам ESG 
через формализацию политик, документов, 
внедрения в стратегии, а реальное развитие 
экологической, социальной составляющих 
и улучшение практики корпоративного 
управления», – говорит Жанар Жубаниязова.

Открытая информация способствует раз
витию более устойчивой и ответственной 
деятельности и созданию долгосрочной цен
ности для работников, клиентов и партнеров. 

«Обязательная отчетность по ESG будет 
способствовать более ответственному и 
устойчивому управлению компанией, и мы 
готовы активно выполнять требования ново
го регулирования. С этой целью КСЖ Freedom 
Life регулярно обновляет информационные 
системы и рабочие процессы, фиксирует по
казатели уже действующих проектов, а при 
разработке новых анализирует их значение 
и эффективность в контексте ESG», – отме
чает Азамат Ердесов. 

Экономическая ответственность перед 
потребителями заключается в повышении 
требований к продавцу услуги в части под
держки клиента, предложения качественных 
страховых продуктов, предоставления 
клиентам достоверной информации, спра
ведливого разрешения претензий и споров, 
обеспечения тайны страхования и защиты 
конфиденциальных данных, а также добро
совестной маркетинговой практики. 

«Раскрытие нефинансовой информа
ции, связанной с устойчивым развитием, 
играет важную роль в установлении, под
держании и улучшении взаимодействия с 
заинтересованными сторонами, включая 
инвесторов. Это также является средством 
осведомления о возможностях и вызовах, 
с которыми организация сталкивается в 
экономической, экологической и социаль
ной областях. Более того, это способствует 
построению доверия со стороны клиен
тов и сотрудников, усиливая репутацию 
компании и способствуя ее устойчивому 
развитию в долгосрочной перспективе», – 
подчеркивает Олег Ханин.

ОБЩЕЕ СТРАХОВАНИЕ – 
ИНВЕСТИЦИИ И РИСКИ 

Участники рынка общего страхования об
ращают больше внимания на ESGфакторы. 
Так, СК Номад Иншуранс занимает второе 
место на рынке по экологическому страхо
ванию. По закону, максимальная страховая 
сумма на устранение экологического 
ущерба, нанесенного в результате аварии, 
составляет 65 000 МРП при заключении 
договора с компанией и 5000 МРП – с ин
дивидуальным предпринимателем.

«В инвестиционной деятельности Номад 
Иншуранс обращает внимание на фак
торы ESG и придерживается принципов 
ответственного инвестирования. В 2021 
году компания инвестировала в «зеленые» 
облигации, размещенные фондом развития 
предпринимательства «Даму», – вспоминает 
заместитель председателя правления СК 
Номад Иншуранс Индира Нурмамбетова. – В 
марте этого года наша компания участво
вала в размещении «зеленых» облигаций 
Банка развития Казахстана. Привлеченные 
средства банк инвестировал в «зеленые» 
облигации компании KEGOC, которая, в 
свою очередь, направила деньги на модер
низацию единой энергосистемы на западе 
Казахстана. Также БРК профинансировал 
девять проектов возобновляемых источ
ников энергии».

Если говорить о социальной ответствен
ности, то страховые компании по закону 
не могут заниматься благотворительной и 
спонсорской деятельностью, но страховщи
ки оказывают информационную поддержку 
различным мероприятиям, которые способ
ствуют развитию общества.

«На фоне глобальных изменений климата 
и экологии, устойчивое развитие бизнеса, 
которое строится на принципах ответствен
ного отношения к окружающей среде, соци
альной ответственности и высокого уровня 
корпоративного управления, приобретает 
важность. Бизнес играет большую роль в 
обеспечении высокого уровня жизни людей 
в настоящем, но при этом он не должен 
оказывать вред новым поколениям», – под
черкивает Индира Нурмамбетова.

В страховых компаниях считают, что к 
полноценной деятельности на основе ESG 
важно стремиться, при этом бизнес должен 
оставаться жизнеспособным и конкурент
ным. Наступит день, когда большая часть 
граждан и бизнес осознают важность 
устойчивого развития для всей страны и 
будущих поколений и принципы ESG станут 
образом жизни.

МИКРОФИНАНСОВЫЙ 
СЕКТОР – КРЕДИТОВАНИЕ 

И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
Сегодня Ассоциация МФО Казахстана 

это один из наиболее активных и после
довательных приверженцев ESG в нашей 
стране. Ассоциация активно сотрудничает 
с международными организациями и пар
тнерами по региону. Впервые повестка ESG 
была озвучена ими в октябре прошлого 
года, когда в Алматы был организован Цен
тральноазиатский саммит МФО, на котором 
тема устойчивого развития и социальных 
аспектов в секторе микрокредитования 
была основной. 

На саммите представители сектора микро
кредитования из Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана и Узбекистана поделились 
друг с другом своим видением того, как соци
альноориентированные инвестиционные 
программы могут повысить привлекатель
ность микрофинансового сектора в регионе 
и почему внедрение принципов ESG – это 
хорошо для раскрытия социальных аспектов 
в деятельности МФО и повышения уровня 
их клиентоориентированности. 

«Считаем, что в развитии ESG, как и в 
других вопросах бизнеса, следует придер
живаться баланса и без фанатизма, очень 
взвешенно подходить к вопросу выработки 
стратегии. Безусловно, ESG это важный и 
нужный инструмент устойчивого развития, 
но фанатично, сломя голову, придавать ему 
стратегический и первоочередной характер 
большинство участников рынка пока не 
готово. К тому же это очень дорогостоящий 
инструмент, который не всем МФО по кар
ману. Да, мы будем брать самое нужное и 
основное, ориентируясь на лучшие между
народные практики, выполнение регулятор
ных требований в будущем, не забывая при 
этом про обеспечение своей финансовой 
устойчивости. Думаю, это вполне прагматич
ный подход. Не должно быть перегибов, на 
наш взгляд, поэтому мы спокойно, уверенно и 
последовательно будем стремиться к устой
чивому развитию», – объясняет директор 
Ассоциации микрофинансовых организаций 
Казахстана (АМФОК) Ербол Омарханов.  

Объединение юридических лиц «Казах
станская Ассоциация ФинТех» работает 
на рынке Казахстана с 2015 года, в ней 
зарегистрировано 80% компаний всего 
рынка страны, предоставляющих услуги 
онлайнмикрокредитования. Цель созда
ния «Казахстанской Ассоциации ФинТех» 
– координация и консолидация деятель
ности компаний, работающих на рынке, 
направленная на развитие рынка и финтех
индустрии в целом, продвижение и защиту 
общих интересов компаний сектора, а также 
на защиту потребителей. 

«На наш взгляд, сейчас наиболее реле
вантным фактором ESGповестки для МФО 
является социальный фактор: компании 

Он ушел из жизни в почтенном возрасте – на 
93-м году жизни, но до последнего сохранял 

ясный ум, четкие суждения, умел как никто дру-
гой просто говорить о финансовой ситуации, о 
проблемах, вызовах, решениях сложных задач 
рынка. Кажется, еще недавно мы обсуждали теку-
щие вопросы, и даже дискутировали. Конечно же, 
он всегда был прав… И хотя за его плечами был 
багаж знаний советского периода, но в рыноч-
ных вопросах он прекрасно разбирался будучи 
сильнейшим банкиром двух систем, двух эпох 
– плановой и рыночной. Подтверждением тому 
– его публикации, вызывавшие масштабный 
читательский отклик, его высочайший авторитет 

среди финансистов, его послужной список, его 
вклад в развитие финансовой системы страны. 

Он был в той команде банкиров, которая 
готовила переход Суверенного Казахстана на 
национальную валюту. В тот период он занимал 
должность советника председателя Нацбанка 
республики и был членом рабочей группы по 
введению национальной валюты. По случаю 
предстоящего 30-летию тенге мы планировали 
обратиться к Валентину Константиновичу с 
просьбой вспомнить те события. Мы знали, как 
высоко ценил он ту работу, гордился тем, что в 
самый сложный период финансовая система 
страны успешно сформировалась и смогла 

пройти многие испытания с честью. Он, как и 
все финансисты, отмечал день национальной 
валюты и как человек, причастный к этому со-
бытию, любил этот профессиональный празд-
ник. Не дожил…

Мы выражаем свои глубочайшие соболезнова-
ния его любимой супруге Зинаиде Григорьевне, 
его семье. Светлая память.
Редакция газеты «Деловой Казахстан» и МИА «DKNews.kz»

* * *
Выражаем глубочайшие соболезнования семье 

и близким Валентина Константиновича НАЗА-
РОВА, кандидата экономических наук, извест-
ного экономиста РК, внесшего огромный вклад 
в развитие банковской системы, участвовавшего 
в Правительственной комиссии по введению 
национальной валюты тенге. 

Совет ветеранов Национального банка Казахстана

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

БАНКИР ДВУХ ЭПОХ
Редакция газеты «Деловой Казахстан» и МИА «DKNews.kz» глубоко 
опечалены известием о смерти известного финансиста, нашего автора 
Валентина Константиновича НАЗАРОВА.

ФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР 
ГОТОВИТСЯ
Понятие устойчивого развития для финансового рынка Казахстана перестает быть модным 
трендом. Регулятор вводит соблюдение принципов ESG как новый стандарт работы. Некоторые 
банки Казахстана уже в этом году начали публиковать нефинансовую отчетность – ESG. 
В следующем году практика раскрытия информации в области экологического, социального 
и корпоративного управления будет внедрена среди других финансовых организаций.
Автору материала удалось поговорить со страховщиками и представителями сектора МФО. 
К сожалению, участники других отраслей финансового рынка в силу разных причин отмолчались.

способствуют повышению финансовой 
грамотности своих заемщиков. Стоит от
метить, что ESGповестка только набирает 
свою актуальность для микрофинансовых 
организаций, однако мы уже видим, что 
определенные элементы фактически уже 
присутствуют в деятельности компаний, 
в основном в двух направлениях – соци
альная ответственность, взаимодействие с 
клиентами и сотрудниками и ответственное 
корпоративное управление», – говорит 
Қанат Әбдіқалық, член объединения юри
дических лиц «Казахстанская Ассоциация 
ФинТех».

Основное направление в этой области, 
которое внедрено ассоциацией и в рамках 
которого проводится активная работа, 
– защита прав потребителя. Так, силами 
Казахстанской Ассоциации ФинТех создан 
и осуществляет свою деятельность «Центр 
Защиты Прав Потребителей», при Центре 
действует Микрофинансовый омбудсмен, 
который занимается досудебным урегу
лированием споров, возникающих между 
МФО и их клиентами – физическими лицами.    

«Специально для обращений потреби
телей создан и функционирует единый 
call center. Ежемесячно Центром защиты 
прав потребителей рассматривается более 
900 обращений. Важно отметить, что ESG в 
настоящий момент больше обсуждается в 
контексте B2B. На наш взгляд, необходимо 
посмотреть на эту задачу с точки зрения 
потребителей услуг – чем эта повестка по
лезна им. Именно поэтому, в первую оче
редь, действия Ассоциации направлены на 
улучшения взаимодействий с потребителем. 
Важно, что МФО самостоятельно определяют 
существенность и применимость элементов 
устойчивого развития в своей деятельности», 
– объясняет спикер. 

Важно понимать, что рынок будет мед
ленно, но неуклонно развиваться в сторону, 
когда компании, соответствующие стандар
там ESG и публично демонстрирующие свои 
достижения в области устойчивого развития, 
смогут рассчитывать на более высокую капи
тализацию и привлечение инвестиций, что, в 
конечном счете, будет способствовать сни
жению рисков для конечного потребителя. 

«Устойчивое развитие – это комплексное 
понятие, охватывающее все сферы деятель
ности человека. Наша компания четко ощу
щает высокую социальную ответственность 
перед персоналом, бизнеспартнерами и 
клиентами. Мы постоянно работаем над 
улучшением условий труда, предоставляя 
социальную поддержку сотрудникам. 

С бизнеспартнерами мы работаем, ис
ключая все факторы риска. Что касается эко
логии, то несколько лет назад мы сократили 
бумажный документооборот, наши сотруд
ники принимают участие в экологических 
акциях, мы поддерживаем ветеранов, по
купаем технику для детских домов. Но самое 
главное для нас в устойчивом развитии – это 
клиенты. Наш сайт и все социальные сети 
содержат полную информацию о поддержке 
наших клиентов, если они оказываются в 
трудной ситуации», – уточнил подробности 
пресссекретарь TengeDa.   

МФО «Робокэш.кз» в этом году разработа
ла дорожную карту по внедрению проектов 
в рамках ESG. На первом этапе 20232024 
годы это будут проекты сразу по всем трем 
направлениям: окружающая среда, соци
альная ответственность и корпоративное 
управление.

«В рамках реализации стратегии ESG на 
первом этапе мы работаем над запуском 
раздельного сбора мусора для переработки 
(бумага и пластиковые бутылки). Мы вы
даем займы в основном онлайн, и бумага 
используется в незначительных количествах, 
но даже ту, что мы используем в офисе в 
Алматы, будем сдавать на переработку. По 
направлению соцответственности работаем 
над реализацией обучающих материалов 
на сайте и в соцсетях в рамках повышения 
финграмотности заемщиков. В рамках 
усиления корпоративного управления уже 
перешли на МСФО и в дальнейшем будем 
также выполнять все стандарты в этой сфе
ре, которые будут в обязательном порядке 
устанавливаться АРРФР для сектора МФО», 
– объясняет Алмаз Торутаев, генеральный 
директор этой МФО.

Основной движущей силой ESGпроектов 
является развитие корпоративных моделей, 
направленных на содействие решению 
экологических и социальных вопросов, 
улучшение стандартов корпоративного 
управления, что, в свою очередь, требует 
совершенствования инструментов регули
рования всего финансового рынка. 
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Владимир САВЕНОК, генеральный директор и финансовый 
консультант компании «LK Finance»

Ответить на этот вопрос просто словами сложно, поэтому 
я покажу ответ на цифрах.

Для ответа на вопрос «Зачем инвестировать на фондо-
вом рынке» я взял статистику за 10 лет – с 2013 по 2023 
год. Вот три варианта инвестирования (сохранения) денег:

• просто купить доллары и держать их под подушкой 
или в ячейке;

• держать на депозите в банке под 16%. Для упрощения 
расчетов я взял сегодняшние 16%, хотя ставка по депозитам 
постоянно меняется и, к примеру, 10 лет назад (в 2013 году) 
она была на уровне 9%;

• купить доллары и инвестировать на фондовом рынке 
США. 

Напрашивается 4-й вариант инвестирования – в недви-
жимость. Но о нем я говорил ранее в статье «Инвестиции 
в Казахстане: Недвижимость vs Доллары – Какой путь 
выбрать?» на сайте https://dknews.kz.

Сравним результаты для каждого варианта. Для рас-
четов предположим, что начальный капитал инвестора 
– 10,000,000 тенге (некоторые цифры при расчетах 
округлены).

1. В 2013 году купили доллары по курсу 150 тенге за 1 
доллар:

10,000,000/150 = $66,500
В 2023 году продали доллары по курсу 476 тенге:
$66,500*476 = 31,650,000 тенге
Доходность за 10 лет – 216%
2. Депозит под 16%
Через 10 лет на счете 44,000,000 тенге.
Доходность за 10 лет – 341%
3. В 2013 году купили доллары:
10,000,000/150 = $66,500 
На эту сумму ($66,500) купили ETF индексного фонда 

США S&P500 (например, Vanguard 500 Index Fund (VOO).
За 10 лет этот ЕТФ вырос на 223%. То есть, инвестиро-

ванная сумма $66,500 выросла до $215,000.
В 2023 году продали $215,000 по курсу 476 тенге:
$215,000*476 = 102,340,000 тенге
Доходность за 10 лет – 923%

ВЫВОДЫ:
• Очевидно, что фондовый рынок на длинном сроке 

дает реальный доход, исторически превышающий инфля-
цию в два раза. И это самый доходный инвестиционный 
инструмент.

• В свою очередь, депозиты – это простейший вариант 
сохранения денег от инфляции. Они дают доход на уровне 
ставки НБ, которая ориентируется на уровень инфляции 
в стране.

• Доллар – средство для защиты денег от девальвации. 
Но при этом он также постоянно дешевеет, т.к. в США тоже 
есть инфляция, хотя и не очень высокая.

• Недвижимость и золото – это также хорошие инстру-
менты для защиты от инфляции. Исторически они дают 
доход на уровне инфляции. Хотя недвижимость может 
давать дополнительный доход от ренты.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск 

Международная конференция с 
участием ученых из Казахстана, 

России, Узбекистана, Кыргызстана, 
Чехии, Франции и Китая прошла в 
Восточно-Казахстанском техническом 
университете им. Д. Серикбаева. 

Урбанизация является мощным 
глобальным трендом в социальной 
сфере, и Казахстан находится в кон-
тексте этой устойчивой тенденции, 
отметил Денис Черниенко, кандидат 
исторических наук, старший научный 
сотрудник Института истории госу-
дарства КН МОН РК. Он рассказал об 
этнических аспектах урбанизации в 
Казахстане в период независимости. 
По его словам, в многонациональном 
государстве важное значение имеет 
этническое измерение сложных со-
циальных процессов. 

«Проблемам урбанизации в насто-
ящее время уделяется повышенное 
внимание как со стороны научно-экс-
пертного сообщества, так и со стороны 
органов власти. Показательно, что в 
ежегодных Посланиях народу Казах-
стана глава государства неоднократно 
обращался к данному вопросу. В 2019 
году было заявлено о необходимости 
внедрения концепции «управляемой 
урбанизации»; в 2020 году – о раз-
работке нового подхода к региональ-
ному развитию, который позволит 
управлять процессом урбанизации, 
обеспечить поэтапность «миграци-
онных волн», избежать перенаселен-
ности и социальной напряженности в 
крупных городах. 

В 2021 году поставлена задача 
сделать города-миллионники опорой 
глобальной конкурентоспособности 
Казахстана, а областные центры – 
точками роста регионов, – говорит 
Денис Черниенко. – В последние 
годы активно совершенствуется за-
конодательство в сфере региональ-
ной (территориальной) политики. В 
новой «Концепции миграционной 
политики РК на 2023-2027 годы» 
отмечено, что урбанизация является 
катализатором и важным условием 
устойчивого экономического развития 
государства, общего социально-эконо-
мического подъема. Крупные города 
привлекательны для мигрантов своей 
инфраструктурой и возможностями. 

В результате миграционных переме-
щений происходят разнонаправленная 
динамика численности населения и 
изменение распределения населения 
по территории страны». 

В настоящее время наблюдается 
тенденция к быстрому росту город-
ского населения, и на июль текущего 
года уровень урбанизации в стране 
составил 61,9%, а по прогнозам, к 
2025 году он должен приблизится к 
63%. Но вместе с тем ученый отметил 
целый комплекс сопутствующих со-
циально-экономических проблем – 
общий рост населения, рынок труда, 
развитие инфраструктуры, качество 
услуг, экологическая безопасность 
жителей и другие. 

Кроме того, одним из важных аспек-
тов анализа урбанизационных процес-
сов ученый называет его этническую 
составляющую, которая позволяет 
сделать социальный портрет городов 
более полным и, как следствие, более 
эффективно координировать сферу 
межнациональных отношений, а также 
обеспечить доступность удовлетворе-
ния культурных потребностей пред-
ставителей самых разных народов. 

По статданным переписей населе-
ния, с 1989 по 2021 год одними из 
наиболее быстро урбанизирующихся 
этносов стали казахи, турки, уйгуры, 
чеченцы, курды, узбеки, дунгане, 
азербайджанцы и др. Анализ показал, 
что за 1990-2020 годы сохранились от-
носительно стабильные показатели ур-
банизации русских, евреев, корейцев, 
татар, хакасов и других народностей. 

Урбанистика тесно связана с вну-
тренней миграцией и, как правило, 
требует новых подходов и изменений. 
Ержан Батешов – кандидат педагоги-
ческих наук, старший преподаватель 
Казахского агротехнического ис-
следовательского университета им. 
С. Сейфуллина (Астана) считает, что 
необходимо подойти по-новому к 
пассажирской логистике, изменив 
движения некоторых поездов. 

Как он подчеркивает, в последние 
годы практика развитых стран демон-
стрирует эффективность логистическо-
го подхода в сфере оказания транс-
портных услуг: «Мы хотим рассмотреть 
вопрос о существующей слабой 
логистике железнодорожных пасса-
жирских перевозок и ее влиянии на 
внутреннюю миграцию в Казахстане. 
Например, в настоящее время в г. Семей 

из г. Кызылорды каждый день ходят по-
езда. При этом из городов Кызылорда, 
Туркестан, Шымкент, Тараз ни один из 
поездов не имеет прямого маршрута до 
Усть-Каменогорска. Поэтому считаем 
целесообразным Министерству инно-
ваций и инфраструктурного развития 
РК и КТЖ «Пассажирские перевозки» 
изменить движения пассажирского по-
езда «Кызылорда-Семей» и направлять 
его по маршруту «Кызылорда-Усть-
Каменогорск», по аналогии, как это 
было сделано со сменяемыми друг 
друга маршрутами «Астана-Атырау» 
и «Астана-Уральск». 

Это предложение поддержали аки-
маты Восточно-Казахстанской, Кызы-
лординской, Жамбылской областей и 
области Абай, а также города Шымкент. 
Более того, в Управлении пассажирско-
го транспорта и автомобильных дорог 
ВКО составили примерный график 
движения. 

«В настоящее время Управление 
железнодорожного транспорта и 
пассажирских перевозок Министер-
ства индустрии и инфраструктурного 
развития РК занимается изменением 
действующего маршрута «Кызылорда-
Семей», – отмечает Ержан Батешов.  

Кроме того, он предлагает внести 
изменения и в движение других пасса-
жирских маршрутов, например, «Кызы-
лорда-Кокшетау», «Алматы-Костанай», 
«Кызылорда-Петропавловск» для того, 
чтобы логистикой связать регионы и 
города страны. 

«Для развития логистики пассажир-
ского, беспересадочного, железнодо-
рожного сообщения с густонаселенных 
городов Кызылорды, Туркестана, 
Шымкента, Тараза до города Костанай 
предлагаем организовать прицепные 
вагоны на социальные поезда из 
Алматы до Актобе или Уральска, либо 
Атырау путем переприцепки вагонов 
на узловой станции Кандыагаш на 
поезда, идущие до Костаная. 

Или второй вариант. Поезда сообще-
нием «Кызылорда-Петропавловск» 
или «Кызылорда-Кокшетау» путем 
переприцепки вагонов в Астане от-
правлять на поезда, следующие до 
Костаная», – объясняет логику изме-
нений ученый. 

Главный вывод: при внедрении 
предлагаемых маршрутов макси-
мально будут логистически связаны 
областные центры Восточного и 
Северного Казахстана с южными 
трудоизбыточными регионами. Это 
будет способствовать лучшей прода-
ваемости билетов, развитию внутрен-
него туризма, экономики, студенческой 
мобильности, трудовой миграции, ре-
ализации государственных программ 
по переселению из трудоизбыточных 
в трудодефицитные регионы, решению 
геополитических рисков, развитию 
приграничных областей. 

Об основных направлениях демо-
графического развития Казахстана, 
тенденциях и перспективах участников 
конференции проинформировала 
кандидат исторических наук, ассоци-
ированный профессор, руководитель 
международного научно-исследо-
вательского центра «Digital Social 
Research» ВКТУ имени Д. Серикбаева 
Жанна Аубакирова.  

Более подробно с изучением модер-
низации рождаемости в Казахстане 
и ее региональных особенностей, 
по ее словам, можно ознакомиться в 
новых изданиях – двух томах моно-
графии и сборнике социологических 
материалов. 

Итогом конференции стала вы-
работка рекомендаций по резуль-
татам научных исследований по 
направлениям миграции, социально-
демографическим трансформациям 
в контексте урбанизации и новых 
факторов развития демографических 
и этнокультурных процессов в совре-
менном Казахстане.

Ирина ЛЕДОВСКИХ

Об этом в интервью «Деловому Ка-
захстану» рассказал Валерий ЗУ-

БАНОВ, управляющий директор Ла-
боратории Касперского в Казахстане.

– Какие виды защит чаще всего 
применяются? 

– Чаще всего для обеспечения инфор-
мационной безопасности в компаниях 
используют антивирусное решение на 
рабочих станциях и серверах (82%), 
защиту корпоративной почты (51%) и 
системы мониторинга (37%). Для защи-
ты личных устройств сотрудников также 
используется антивирус (78%), а кроме 
того, обязательный пароль для входа в 
устройство (70%) и VPN (48%).

– Какие виды вирусов наиболее 
распространены сейчас? 

– На текущий момент ландшафт угроз 
представлен практически всем спек-
тром: DDoS, таргетированные атаки, 
атаки с применением программ-вы-
могателей, активное использование со-
циальной инженерии. Важно понимать, 
что новые угрозы могут возникнуть в 
любой момент, поэтому необходимо 
сохранять бдительность и быть гото-
выми к возможным атакам, используя 
превентивные меры.

– К каким уловкам прибегают 
хакеры? 

– Если говорить об атаках с ис-
пользованием приемов социальной 
инженерии, то большинство из них 
строятся на хорошо известных прин-
ципах. Человек – наиболее уязвимое 
звено в системе безопасности любой 
компании. Атакующие часто делают 
упор на низкую цифровую грамотность 
персонала, невнимательность, потерю 
бдительности, пытаются напугать или 
привлечь интересной темой. 

Так, злоумышленники могут на-
править фишинговое письмо якобы 
от отдела кадров, в котором попросят 
сотрудника уточнить информацию по 

Валерий ЗУБАНОВ:

«ЛАНДШАФТ УГРОЗ 
ПРЕДСТАВЛЕН ПРАКТИЧЕСКИ 
ВСЕМ СПЕКТРОМ»

Чаще всего для обеспечения информационной безопасности 
в отечественных компаниях используют антивирусное решение на рабочих 
станциях и серверах (82%), защиту корпоративной почты (51%) и системы 
мониторинга (37%). Для защиты личных устройств сотрудников также 
используется антивирус (78%), а кроме того, обязательный пароль для входа 
в устройство (70%) и VPN (48%). 

поводу отпуска и перейти по ссылке 
на фальшивый корпоративный ресурс, 
где потребуется ввести данные от кор-
поративной учетной записи. Могут 
использоваться другие «легенды» или 
каналы, например, звонки.

– Как им противостоять? 
– Компаниям важно использовать 

комплексный подход к информацион-
ной безопасности, сочетать технические 
и нетехнические меры защиты. К пер-
вым относятся: установка надежных 
решений, которые защитят все потен-
циальные точки входа в инфраструктуру 
организации от вторжения злоумыш-
ленников. К таковым относятся и лич-
ные устройства сотрудников, если они с 
их помощью подключаются к корпора-
тивной инфраструктуре. Нетехнические 
меры включают повышение цифровой 
грамотности персонала. 

– Какие виды защит существуют? 
– В условиях цифровизации и услож-

няющегося ландшафта киберугроз орга-
низациям важно обладать надежными 
решениями для защиты цифровых акти-
вов бизнеса, чтобы избежать возможных 
инцидентов. Ведущие вендоры в области 
кибербезопасности разрабатывают ре-
шения и комплексные системы защиты, 
учитывая потребности компаний разно-
го масштаба и отраслевую специфику. 

У Лаборатории Касперского есть ли-
нейки решений для малого, среднего и 
крупного бизнеса. И если малому биз-

несу будет достаточно базовой защиты, 
которая обеспечит безопасность данных 
и корпоративных устройств от большин-
ства видов киберугроз, то компаниям 
побольше требуется более продвинутый 
комплекс решений, который будет вклю-
чать базовую защиту конечных точек, 
позволит автоматически и проактивно 
искать угрозы, проводить расследования 
инцидентов и устранять сложные атаки, 
в том числе целевые, направленные на 
инфраструктуру. 

Если у компании не хватает внутренних 
ресурсов для обеспечения надлежащего 
уровня информационной безопасности, 
они могут передать часть функций на 
аутсорс. Так, Лаборатория Касперского 
предоставляет компаниям управляемую 
защиту Kaspersky MDR, которая подраз-
умевает, что мониторингом занимаются 
эксперты лаборатории, а внутренняя 
команда ИБ может держать руку на пульсе 
происходящего. И, к примеру, сканиро-
вать инфраструктуру, проводить анализ 
первопричин и реагировать на угрозы. 
При этом она также обеспечивает за-
щиту устройств и предоставляет базовые 
возможности EDR (Endpoint Detection 
and Response) – изучения вредоносной 
активности на подключенных к сети 
рабочих станциях, серверах.

– Насколько серьезно к защите 
относится отечественный бизнес 
(возможно, есть информация о фи-
нансовых организациях)? Какой урон 
наносят хакерские атаки? 

– С потерей данных может столкнуться 
любая компания, и это может обернуться 
для нее серьезными финансовыми и ре-
путационными рисками. Однако многие 
организации не всегда принимают не-
обходимые меры для обеспечения без-
опасности. В результате они становятся 
уязвимыми для кибератак, что может 
привести к утечкам конфиденциальной 
информации и финансовым потерям. 

Так, примерно каждая шестая казах-
станская компания (17%) сталкивалась 
с ситуацией, когда злоумышленники 
получили доступ к корпоративной сети. 

Зачастую инциденты происходят 
из-за небрежного отношения сотруд-
ников к правилам кибербезопасности. 
При этом, большинство казахстанских 
компаний осознают важность обучения 
сотрудников цифровой грамотности, но 
только каждая пятая компания проводит 
тренинги для работников, причем 22% 
– регулярно, а 21% – после конкретного 
инцидента. 

– Какие могут быть последствия? 
– Последствия хакерских атак могут 

быть разнообразны. В некоторых случа-
ях они могут вылиться в сравнительно 
небольшие экономические потери. А 
иногда кибератаки могут нести не-
поправимый урон для организации. 
Потери могут быть не просто катастро-
фическими – зачастую их даже невоз-
можно выразить в цифрах. Помимо 
материального ущерба, такие случаи 
влекут за собой и репутационные риски, 

а это может иметь куда более печальные 
последствия.  

– Что можно сделать, когда уже 
происходит атака? 

– Все компании делятся на два типа: 
те, у которых есть план на случай кибе-
ринцидента, и те, у которых такого плана 
нет. Компании, у которых план есть, 
как правило, знают, что у них должна 
быть сформирована рабочая группа на 
случай кибератаки, которая отреагирует 
на угрозу, локализует ее последствия 
и расследует. Расследование обычно 
проводится либо силами внутренней 
ИБ-команды, либо отдается внешней 
службе информационной безопасности.

А те компании, у которых нет плана на 
случай кибератаки, имеют не так много 
вариантов. Один из них – немедленно 
обратиться к внешним специалистам 
по информационной безопасности, 
которые помогут минимизировать, на-
сколько это возможно, последствия ин-
цидента. Но в этом случае организация 
все равно понесет финансовые потери: 
как от кибератаки, так и от локализации 
инцидента и восстановления бизнес-
процессов.

Для тех компаний, которые только 
разрабатывают такой план, мы реко-
мендуем следующие шаги: в первую 
очередь важно определить конкретные 
роли участвующих в обработке. Кроме 
того, необходимо выбрать инструмен-
ты для взаимодействия с участниками 
процесса реагирования (например, 
электронная почта, телефон, мессен-
джеры или SMS).   

Следующая важная фаза – обнаруже-
ние – включает в себя сбор данных из 
IT-систем и средств защиты, из обще-
доступных источников и от людей в 
организации и за ее пределами. Здесь 
прежде всего необходимо настроить 
систему мониторинга для обнаружения 
угроз.    

На этапе сдерживания важно взять 
ситуацию под контроль после того, как 
произошел инцидент. Команда должна 
понимать, какие меры для сдерживания 
атаки использовать для прекращения 
дальнейшего проникновения злоумыш-
ленников в систему. Важный аспект в 
обеспечении информационной безопас-
ности организации – использование 
надежного защитного решения или 
комплекса таких решений, так как это 
поможет защититься от большинства 
киберугроз.

ЗАЧЕМ ИНВЕСТИРОВАТЬ 
НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ 
ПРИ ДЕПОЗИТЕ 16%?
Сравнение разных вариантов 
инвестирования (сохранения) денег.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ НОВЫЕ 
ПРОЦЕССЫ В УРБАНИЗАЦИИ 
И МИГРАЦИИ
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ГСМ 
ПОД БОТ-КОНТРОЛЕМ
АО «НИТ» на базе Информационной системы учета 
отдельных видов нефтепродуктов запустило Телеграм-
бот@AZSkz_bot. 

С помощью бота можно отслеживать уровень нефте-
продуктов на автозаправочных станциях. Для работы с 
телеграм-ботом нужно предоставить приложению доступ 
к геопозиции смартфона.

nitec.kz

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ЗАКРЕПИЛИ 
СОГЛАШЕНИЕМ   
Палата предпринимателей Восточно-Казахстанской 
области заключила соглашение о сотрудничестве 
с Промышленным кластером Республики Татарстан 
по вопросам привлечения инвестиций, проведения 
совместных мероприятий, обмена опытом.

Республика – единственный регион в России с семью 
федеральными инвестиционными площадками. 

«У нас действует около 100 промышленных парков и пло-
щадок, три площадки IT-парка и две особые экономические 
зоны с участием 391 компании. В составе Промышленного 
кластера на сегодняшний день находится более 500 ор-
ганизаций, годовой оборот составляет около 1 триллиона 
рублей, создано более 120 тысяч рабочих мест. Наша основ-
ная цель – развитие межрегиональной и международной 
кооперации для создания инновационных продуктов», 
–   рассказал председатель правления Промышленного 
кластера Татарстана Сергей Майоров.  

В задачи кластера входит содействие в открытии новых 
производств и продвижении продукции членов кластера 
(объединяющего 23 отраслевых комитета), привлечение 
в проекты инвестиций, субсидий и льготного финанси-
рования и трансфер технологий. На сегодняшний день 
предприятиями кластера налажено продвижение про-
дукции и услуг в 73 региона Российской Федерации и 29 
зарубежных стран. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

ПРИРОСТ 
В 2 ТРИЛЛИОНА ТЕНГЕ
На 1 сентября 2023 года на индивидуальных счетах 
вкладчиков (получателей) ЕНПФ сформированы 
пенсионные накопления на сумму 16,76 трлн тенге. 
С начала года их прирост составил 2,1 трлн тенге 
(14,3%). По сравнению с аналогичной датой прошлого 
года объем пенсионных накоплений вырос на 2,8 трлн 
тенге (на 20%). 

Сумма пенсионных взносов за 8 месяцев 2023 года со-
ставила 1 374,8 млрд тенге, это на 25%, или 278,28 млрд 
тенге, выше показателя прошлого года.  

Чистый инвестиционный доход, начисленный на ИПС 
вкладчиков ЕНПФ, с начала года составил порядка 1035,1 
млрд тенге. Количество индивидуальных пенсионных счетов 
в ЕНПФ на 1 сентября 2023 г. сложилось на уровне 12,25 
млн единиц.

С начала года ЕНПФ выплатил порядка 350,78 млрд тенге. 
Выплаты по возрасту увеличились на 2% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года и составили 96,69 
млрд тенге (доля в общем объеме выплат – 27,56%), единов-
ременные пенсионные выплаты на улучшение жилищных 
условий и лечение – 169,15 млрд тенге (доля в общем 
объеме выплат – 48,22%).

Также с начала года осуществлены выплаты по наслед-
ству – 34,97 млрд тенге, выплаты в связи с выездом на 
ПМЖ за пределы Казахстана – 26,64 млрд тенге, выплаты 
по инвалидности – 1,8 млрд тенге, выплаты на погребение 
– 4,38 млрд тенге. В страховые организации переведено 
17,09 млрд тенге.

Размер средней ежемесячной выплаты по графику из 
ЕНПФ (в связи с достижением пенсионного возраста) со-
ставил 32 120 тенге, а максимальной суммы ежемесячной 
выплаты – 742 692 тенге. Напомним, за этот же период 
прошлого года средняя ежемесячная выплата по графику 
составила 29 859 тенге, максимальная – 707 326 тенге. 

Пресс-центр АО «ЕНПФ»

ТРИ УРОВНЯ ПЕНСИИ 
Согласно данным Центра развития трудовых ресурсов 
РК, в августе текущего года в стране числилось 
2,3 млн пенсионеров. Это максимальная численность 
за последние годы.  

Сегодня в республике действует трехуровневая система 
пенсионного обеспечения. Первый уровень: государствен-
ная базовая пенсионная выплата, которая назначается всем 
гражданам, достигшим пенсионного возраста. 

Второй уровень (обязательный) – пенсионные выплаты 
из ЕНПФ (Единого накопительного пенсионного фонда) за 
счет пенсионных накоплений работников. Третий уровень 
– добровольные пенсионные взносы), стимулирующие 
личную ответственность граждан за пенсионное обе-
спечение. Наиболее важным и существенным является 
накопительный компонент. Простыми словами, чем больше 
человек накопит, тем большую пенсию он будет получать 
в старости. Это наделяет население ответственностью за 
свое будущее.

Накопления граждан в ЕНПФ растут двумя способами: 
за счет поступлений пенсионных взносов и за счет инве-
стиционного дохода. Управляют пенсионными активами 
Национальный банк РК, а также УИП (управляющие инве-
стиционным портфелем). При этом основную долю активов 
аккумулирует НБ РК. Нацбанк и управляющие инвестицион-
ным портфелем в целях получения инвестиционного дохода 
размещают пенсионные активы в надежные финансовые 
инструменты разных секторов экономики в различных 
валютах в Казахстане и за рубежом.

Основные направления инвестирования пенсионных 
активов НБ РК на 1 августа 2023 года выглядят следу-
ющим образом: ГЦБ Минфина РК – 49,14%; облигации 
квазигосударственных компаний – 10,42%; облигации 
казахстанских БВУ – 5,34%; ГЦБ других стран – 4,45%. 
Инвестиционный портфель в разрезе валют выглядит так: 
инвестиции в национальной валюте – 70,36%, в долларах 
США – 29,62%, в другой валюте – 0,03% портфеля пен-
сионных активов. 

За счет такой диверсификации обеспечивается устойчивая 
инвестиционная доходность. Накопленная инвестдоход-
ность за весь период действия НПС с нарастающим итогом 
составила 774%, накопленная инфляция – 723%. Таким об-
разом, накопленный инвестдоход в долгосрочной динамике 
превышает инфляцию.

Ranking.kz
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства Международной биржи 
грузопеервозок «ATI.SU»

Казахстан становится крупным 
международным логистиче-

ским хабом. Выгодное географиче-
ское расположение, а также расту-
щие инвестиции в транспортную 
отрасль позволяют республике 
усиливать свои позиции ведущего 
игрока на глобальных транспорт-
ных маршрутах. 

«Казахстан уже является на-
дежным связующим звеном для 
почти 80% сухопутных транзитных 
перевозок между Азией и Европой», 
– сказал президент РК Касым-Жо-
март Токаев на 78-й сессии Генас-
самблеи ООН.

Он также отметил, что глобаль-
ную систему продовольственной 
безопасности необходимо улуч-
шить, развивая обмен сведениями 
об объемах производства продуктов 
питания, направлениях и особен-
ностях мирового импорта-экс-
порта продовольствия. Президент 
убежден, что Казахстан может стать 
региональным продовольствен-
ным центром, что позволит более 
эффективно решать проблемы не-
хватки продуктов питания в неко-
торых странах. Стоит добавить, что 
обмен такой информацией между 
государствами предполагает глубо-
кую цифровизацию производства и 
логистики.

ДРАЙВЕР ЭКОНОМИКИ
В Послании народу Казахстана 

президент снова возвращается к 
логистике. «Нам нужно в полной 
мере использовать открывающиеся 
возможности и стать транспортно-
транзитным узлом действительно 
мирового значения», – отметил он. 
Для развития своего логистического 
потенциала Казахстан, например, 
создает контейнерный хаб в пор-
ту Актау, развивает возможности 
Транскаспийского транспортного 
коридора, для чего планируется 
привлечь лучшие мировые логисти-
ческие компании и использовать 
их технологии и опыт для развития 
глобальной логистики.

ВЗАИМОСВЯЗЬ 
НА УРОВНЕ РЕГИОНА

На V Консультативной встрече 
глав государств Центральной Азии, 
прошедшей в Узбекистане 14 сентя-
бря, подписано соглашение между 
правительствами республик Казах-
стан, Кыргызстан, Туркменистан, 
Узбекистан об укреплении взаимос-
вязанности наземного транспорта 
в Центральной Азии. В документе 
говорится о важности формиро-
вания выгодных и современных 
условий для развития международ-
ных наземных перевозок, создания 
новых логистических коридоров и 
улучшения сервиса существующих 
маршрутов, внедрении инноваци-
онных транспортно-логистических 
услуг, в том числе цифровизации 
процесса перевозок наземным 
транспортом.

Касым-Жомарт Токаев, выступая 
на этой встрече, сказал, что настало 
время для полномасштабного раз-
вития логистического потенциала 
стран ЦА, который может стать 
«опорной точкой для стремитель-
ного развития региона».

По мнению Токаева, сейчас 
происходит переформатирова-
ние глобальной экономической 
географии. Особую роль играет 
Транскаспийский международный 
транспортный маршрут. «В средне-
срочной перспективе объемы пере-
возок по данному коридору могут 
быть увеличены в пять раз. Мы 
намерены планомерно повышать 
его пропускную способность путем 
внедрения цифровых решений и 
модернизации инфраструктуры», 
– отметил глава Казахстана.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ДОГОВОРЕННОСТИ

Увеличить перевозку грузов через 
ТМТМ планирует и Турция, заявил 

Мурат Нуртлеу, глава внешнеполи-
тического ведомства РК по итогам 
встречи с министром иностранных 
дел Турции Хаканом Фиданом. Как 
заявил казахстанский министр, 
для диверсификации транзитных 
маршрутов турецкие грузоотправи-
тели планируют использовать мощ-
ности железной дороги Казахстан 
– Туркменистан – Иран – Турция. 
Сейчас эта страна – четвертый по 
величине торговый партнер Казах-
стана. В 2022 году товарооборот с 
Турцией достиг $6,3 млрд, а за семь 
месяцев 2023 года – $3,6 млрд.

В рамках визита главы Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева в США под-
писаны соглашения о совместной 
работе между компанией Wabtec и 
НК «Қазақстан темір жолы» и по-
рядке финансирования покупки 
республикой локомотивов Wabtec.

Главный исполнительный ди-
ректор компании Рафаэль Сантану 
рассказал руководителю РК о пла-
нируемых инвестициях на сумму 
около $1 млрд по запуску в стране 
производства локомотивов Wabtec, 
созданию инжинирингового центра 
и трансферту технологий.

РЕЧНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ В КИТАЙ
Казахстан планирует развивать 

речные перевозки с Китаем, сооб-
щили в Министерстве индустрии 
и инфраструктурного развития. 
Сейчас с представителями бизнеса 
изучается возможность пробного 
рейса по новому транспортному 
маршруту «Китай – Казахстан – 
Россия».

В Иртышском бассейне уже ве-
дутся перевозки речными судами 
между Казахстаном и Россией в 
объеме порядка 240 тыс. тонн в 
год. В Мининдустрии РК считают, 
что объем транзитных перевозок 
по этому направлению может со-
ставить 1,5-2 млн тонн. Развитию 
речных перевозок по маршруту Ка-
захстан – Россия также способствует 
упрощенный порядок прохода 
казахстанских судов по внутрен-
ним водным путям РФ с выходом 
в открытые моря. Сейчас изучается 
возможность транспортных пере-
возок из порта Атырау в направ-

лении волжских портов России и 
далее в направлении Черноморских 
и Азовских портов.

КАЗАХСТАН – КИТАЙ 
Министр транспорта Казахстана 

Марат Карабаев в ходе рабочего 
визита в КНР обсудил с представи-
телями контейнерного терминала 
порта Shandong port group (SPG) 
перспективы совместных инве-
стиционных проектов. Например, 
строительство логистического 
торгового хаба и судостроительного 
завода в Актау, расширение ТМТМ, 
внедрение и развитие портовых 
логистических ресурсов.

Компания SPG уже работает с 
казахстанскими портами Курык и 
Актау над увеличением их мощ-
ностей, а с АО «ҚТЖ» – над улуч-
шением логистических продуктов, 
цифровых сервисов, ростом экс-
порта продукции Казахстана.

Также Марат Карабаев про-
вел переговоры с Лю Сяоцзюнь, 
гендиректором контейнерного 
терминала GA COSCO, о перспек-
тивах доступа для казахстанских 
экспортеров на рынки Китая и всей 
Юго-Восточной Азии через инфра-
структуру GA COSCO.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
За семь месяцев 2023 года на 

86% выросли грузоперевозки че-
рез Казахстан железнодорожным 
транспортом: объем грузоперево-
зок по ТМТМ через РК за 7 месяцев 
составил 1,6 млн тонн. Экспорт 
достиг 1,2 млн тонн, что в 2,5 раза 
превышает показатели за этот же 
период 2022 года.

Страны ЦА совместно работают 
над дальнейшим развитием же-
лезнодорожной логистики. Так, 
Узбекистан и Казахстан догово-
рились согласовывать планы всех 
грузоперевозок между двумя стра-
нами через автоматизированную 
систему «Месплан». Планируется 
также совместными усилиями 
организовать сквозной рефри-
жераторный поезд по маршруту 
Узбекистан – Казахстан и отправке 
таких секций из Узбекистана через 
Казахстан в Россию.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

В этом году в регионе велась рабо-
та по ремонту оборудования на 

семи энергоисточниках и подготов-
ка 660 локальных теплоисточников 
(62 котельные и 598 АСО).

– К осенне-зимнему периоду 
планировали подготовить более 500 
электрических подстанций, свыше 
2 тысяч километров инженерных 
сетей, 5 743 жилых дома, а также 1 
113 объектов социальной сферы. В 
том числе 596 объектов образова-
ния, 221 объект здравоохранения, 
296 объектов культуры и спорта, – 

сообщил руководитель управления 
энергетики и ЖКХ Карагандинской 
области Ербол Толеуов. 

В текущем году финансирование 
ремонтной кампании было зна-
чительно выше. Планировалось 
вложить до 96,4 миллиарда тенге. 
Это на 24 млрд тенге больше, чем 
в прошлом году. К предстоящему 
осенне-зимнему периоду были ох-
вачены ремонтом энергоисточники 
на сумму 16 млрд тенге, локальные 
теплоисточники – на 1,6 млрд тенге, 
тепловые сети – на 37,4 млрд тенге, 
электролинии и подстанции – на 
13,2 млрд тенге, сети водоснабже-

ния и водоотведения – на 21,5 млрд 
тенге, а также проекты газоснабже-
ния – на 6,7 млрд тенге. 

– На сегодняшний день при 
плане периода 100% выполнение 
мероприятий по подготовке в 
среднем составляет 98%, – отмеча-
ет Ербол Толеуов. – Подготовлено 
647 локальных теплоисточников, 
549 электроподстанций, 2 054 км 
инженерных сетей, 1 106 объектов 
социальной сферы и 5 546 МЖД.      

Продолжается также накопление 
топлива для коммунально-быто-
вых нужд (локальные теплоисточ-
ники). На сегодняшний день при 
потребности 233,5 тысячи тонн 
отгружено 179,3 тыс. тонн угля, 
или 76,8. Всего потребность угля 
на предстоящий отопительный 
сезон составляет 1 156,9 тыс. тонн. 
На отчетную дату обеспеченность 
углем коммунально-бытовых нужд 
и нужды населения составляет 
523,2 тыс. тонн.

На семи энергоисточниках об-
ласти продолжается ремонт основ-
ного оборудования согласно кру-
глогодичному графику ремонтов. 
При годовом плане 45 котлов и 29 
турбин уже завершен ремонт на 25-
ти котлах (55,6%) и 15-ти турбинах 
(51,7%). В ремонте находятся 12 
котлов и 9 турбин.   

Также в текущем году была 
продолжена работа по выносу на 
безопасное расстояние АСО на 
объектах социальной сферы. Всего 
по области выносу подлежали 195 
АСО. Полностью произведен вынос 
30 АСО из подвалов многоэтажных 
жилых домов. Также приоритетно 
произведен вынос АСО со зданий 
социальных объектов – с 2017 года 
со зданий школ, объектов спорта и 
культуры вынесено 86 АСО.  

Как уверяют местные власти, 
подготовка к отопительному се-
зону находится на постоянном 
контроле.

ОПОРНАЯ ТОЧКА 
ЭКОНОМИКИ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ

БЛИЗКО К ПЛАНУ
96,4 миллиарда тенге в этом году выделили 
в Карагандинской области на ремонтную кампанию 
по подготовке к отопительному сезону. Как сообщили 
местные власти, проводилась большая работа для того, 
чтобы зимой в домах было тепло. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

По ходу ремонтных работ вы-
яснилось, что экстренно надо 

менять четыре магистральных 
трубопровода подачи тепла в 
микрорайоны города. Всего было 
запланировано проложить 5,4 
км новых труб диаметром от 600 
до 1000 мм. К середине сентября 
обновление этих тепловых сетей 
практически было завершено, и 20 
сентября энергетики приступили 
к гидравлическим испытаниям 
на прочность и плотность тепло-
магистрали.  

После этой технологической опе-
рации позвонил в диспетчерскую 
службу тепловых сетей ТОО «ЭТЭ» 

и поинтересовался, как прошли 
испытания. Мне ответили, что они 
показали хороший результат, по-
рывы были единичные и их тут же 
устраняли. Самой крупной аварией 
можно считать затопление горячей 
водой трех дворов частного сектора, 
возле которых прорвало трубу. ЧП 
уже устранено.

По официальной информации, 
город готов к отопительному сезону 
на 96%. Беспокойство людей бес-
почвенно, говорят местные власти.

– В целом к 30 сентября у нас будет 
полностью готова к запуску система 
теплоснабжения. С 1 октября мы 
планируем начать отопительный 
сезон. В целом рисков по его про-
хождению мы не видим, – сказал 
аким Экибастуза Аян Бейсекин.

ЛУЧШЕ, ЧЕМ ОЖИДАЛОСЬ
В Экибастузе после реконструкции испытали тепловые 
сети.
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Напомним, что по Закону 
РК «О долевом участии 

в жилищном строительстве» 
предусмотрено три законных 
способа организации долевого 
участия в жилищном строи-
тельстве: получение гарантии 
АО «Казахстанская жилищная 
компания» (КЖК); участие в 
проекте банка второго уровня и 
получение разрешения местного 
исполнительного органа после 
возведения каркаса жилого зда-
ния за счет собственных средств 
застройщика. 

Но дьявол кроется в деталях. 
Об этом нужно помнить доль-
щику, прежде чем выкладывать 
свои кровные за вожделенную 
квартиру. 

ИНСТРУКТАЖ 
ДЛЯ ЗАСТРОЙЩИКОВ 

Полноценный инструктаж для 
застройщиков Усть-Каменогорска 
провели представители АО «Ка-
захская жилищная компания», 
совместно с Союзом строителей, 
ЖКХ, встретившись на площадке 
Палаты предпринимателей ВКО 
для того, чтобы из добросовест-
ных они в одночасье не превра-
тились в злоумышленников. 

Застройщиков проинформи-
ровали о механизмах гаранти-
рования долевого жилищного 
строительства и субсидирова-
нии кредитов через Единого 
оператора – КЖК, кроме того, 
им дали рекомендации по 
устранению типовых ошибок, а 
также выслушали их предложе-
ния по дополнительным мерам 
стимулирования жилищного 
строительства. 

Требования к застройщикам 
сегодня достаточно жесткие. Так, 
при способе привлечения денег 
дольщиков, скажем, после воз-
ведения каркаса многоэтажного 
жилого дома застройщик обязан 
иметь опыт реализованных объ-
ектов строительства многоквар-
тирных жилых домов не менее 5 
лет; не менее 60 тыс. кв. метров 
при строительстве в столице, 
городах республиканского зна-
чения; не менее 30 тыс. кв. м при 
строительстве в других регионах. 

Кроме того, в наличии должен 

быть земельный участок (частная 
собственность/аренда); про-
ектно-сметная документация с 
положительным заключением 
комплексной вневедомственной 
экспертизы; завершенное строи-
тельство каркаса многоэтажного 
жилого дома, подтвержденное 
отчетом инжиниринговой ком-
пании; договор с ней и т.д.  

Что касается гарантий на за-
вершение строительства жилья, 
то их предоставляет Единый опе-
ратор жилищного строительства 
– АО «КЖК». Контроль за ходом 
строительства объекта осущест-
вляется через инжиниринговую 
компанию. 

За шесть лет АО «КЖК» были 
выданы гарантии на 202 объ-
екта, стоимостью 958 млрд тенге 
(58 тысяч квартир). В настоящее 
время действуют гарантии на 59 
объектах на 313 млрд тенге (15 
тысяч квартир). Преимущества 
гарантий единого оператора АО 
«КЖК» в том, что он обеспечи-
вает 100% защиту и сохранность 
средств дольщиков. Более того, 
застройщики проходят несколь-
ко этапов экспертизы и проверку 
– юридическую, финансовую, 
техническую, репутационную. 
При этом исключаются риски 
двойных продаж. В случае дефол-
та строительство будет заверше-
но за счет средств КЖК, который 
выступает в качестве «подушки 
безопасности». 

Кроме того, открывается «ипо-
течный канал» со стороны банков 
второго уровня (в том числе, пен-
сионные накопления) – гарантия 
КЖК принимается как твердое 
залоговое обеспечение, ипотека 
на строящееся жилье выдается 
без дополнительного залога. 

Кстати, в системе «Digital 
Baiterek» расширена функция 
«Модераторство», проверяется 
не только комплектность, но и 
качество пакета документов по 
5-6 критериям.

ЛИКБЕЗ ДЛЯ ДОЛЬЩИКОВ 
Естественно, не была обойдена 

стороной горячая тема недобро-
совестных застройщиков и об-
манутых дольщиков, в этом деле 
подчеркнута особая роль единой 
информационной системы «Каз-
Реестр». 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар 

Проблема возникла не вчера и даже 
не месяц назад. Еще в начале года 

жильцы четырехэтажного дома №6 по 
улице Центральная заметили трещины. 
Одна из жительниц дома, Марина Ватуля, 
рассказывает: «После того как мы заме-
тили камни на натяжном потолке, решили 
его демонтировать и посмотреть – откуда 
мусор. Демонтировав – ужаснулась. Так 
как мы увидели, что плита лежит на самом 
краю, балка полуразрушена. То есть – дом 
расходится».

Об этом же рассказал другой житель дома 
Арсан Нигманов: «У меня в одну щель даже 
мухи стали залетать. В других квартирах 
сквозные дыры больше сантиметра. Мы 
обращались в жилищную инспекцию, обе-
щали обследовать дом. Но пока конкретных 
результатов нет».

И «ПОПЛЫЛИ» … СТЕНЫ
Отмечу, что эти дома построены рядом 

с поселком частного сектора, некогда 
крупных производств, именуемых «Коже-
венный завод» и «Лесозавод» неподалеку 
от Иртыша. Поначалу планировали возвести 
двухэтажные блочные дома, а потом пере-
играли на четырехэтажки. Таковыми их и 
возвели тридцать лет назад. Но то ли проек-
тировщики не учли свойства прибрежного 
грунта и подземные воды в нем, то ли не 
совсем надежно рассчитали фундамент (это 
выяснят эксперты), но сегодня три дома 
(четвертый стоит на сваях) – «поплыли», то 
есть по фасадам и квартирам пошли трещи-
ны. И подъезды отдаляются друг от друга. 

Когда замалчивать проблему стало не-
возможно, с жильцами встретился быв-

ший аким Павлодара Ержан Иманзаипов. 
Владельцам квартир дома Центральная,6 
предложили провести модернизацию стро-
ения, но за их счет. А это, как подсчитали 
люди, будет для них от полутора до шести 
миллионов тенге, так как эксперты пред-
ложили укрепить дом железным каркасом. 
Но поможет ли это – соединить и скрепить 
разъезжающиеся плиты перекрытия и 
блоки – пока неизвестно. Как и то, грозит 
или нет зданию частичное или полное 
разрушение. У чиновников еще нет ответа. 
Нужен детальный осмотр здания.

А для этого, как сказал приехавший 
недавно к жителям аварийного дома (на 
двух других ситуация на данный момент 
лучше) новый аким Павлодара Хасар 
Хабылбеков, необходимо временно осво-
бодить квартиры, чтобы провести работы 
по обследованию здания: «Мы не сможем 
проводить ремонт, пока вы в них находи-
тесь. Во-первых, по технике безопасности, 
и во-вторых, есть риски. Поэтому вам в 
срочном порядке нужно это сделать. Мас-
лихат уже утвердил решение о введении ЧС 
техногенного характера местного масштаба 
с формулировкой «произошел разрыв швов 
соединения между модульными блоками и 
навесными торцевыми панелями, плитами 
перекрытия из-за несоблюдения проектной 
высоты сварных швов, что вызвало не-
равномерную осадку здания и расширение 
вертикальных швов».

ВОПРОСЫ БЕЗ ОТВЕТОВ 
Градоначальник добавил, что хотя экс-

тренная помощь требуется одному дому, на 
всякий случай режим ЧС распространили на 
три строения из экспериментальной серии. 
Это позволит выделить на ремонт деньги 

из бюджета. А вот расселяться на время 
ремонта жителям придется самостоятельно.

У жильцов сразу возникли вопросы: а 
куда они могут переселиться и на какой 
срок? Кто будет платить за временное 
переселение? А как быть с мебелью и дру-
гим скарбом, когда демонтируют кровлю 
верхнего этажа и где разместить, хотя и 
временно, нажитое? Глава исполнительной 
власти Павлодара пообещал еще встретить-
ся с жильцами дома в ближайшее время, 
но предупредил их о том, что в городе 
резервного жилья на такие случаи нет, как 
и бюджетных средств на аренду квартир.

– Если дом признается аварийным, то вас 
мы должны поставить на очередь. У нас нет 
другого варианта. Сейчас мы обследуем все 
до конца, потом проектировщик даст нам 
проектное решение, мы покажем, обсудим, 
– сказал аким города Хасар Хабылбеков.

Не обрадовали и проектировщики, со-
общив, что пока не могут сказать: сколько 
времени потребуется на ремонт и каким 
он будет. Экспертам не удалось найти даже 
чертежи и расчеты, на которые опирались 
создатели модульных многоэтажек. Впору 
разобрать эти проблемные дома и воз-
вести новые.

Такова на данный момент ситуация: 
власти ищут варианты помочь людям и 
сохранить аварийный дом, а его жильцы – 
вздрагивают от каждого скрипа и треска 
каркаса здания. Как долго это будет – ответа, 
повторюсь, пока что нет.

БЕЗ ПЛАНА, ТЕХНАДЗОРА, 
АККРЕДИТАЦИИ

А между тем в Павлодаре не первый 
случай, когда разваливаются построенные 
дома. В мае этого года жители дома по улице 

Малайсары,45/1 забили тревогу по поводу 
того, что их дом дал трещину и кирпичи 
могут упасть на головы пешеходам. Но 
«сыплются» не только уже эксплуатируемые 
дома, но и новостройки. Так произошло 
в середине июня 2021 года в областном 
центре по адресу Торайгырова, 75/3, 
где произошло обрушение межэтажных 
перекрытий четырехэтажного возводимого 
дома. Пострадали трое рабочих – граждан 
Узбекистана. Сразу же было выяснено, что 
фирма, взявшаяся строить этот и такой же 
дом по соседству, не имеет в данном деле 
практики. Но еще более детальную и жест-
кую оценку дало Министерство индустрии 
и инфраструктурного развития Казахстана. 
Им было заявлено, «что, как оказалось, не 
все так гладко в действиях госорганов. 
Например, по предварительным данным, 
отдел архитектуры и градостроительства 
Павлодара изменил целевое назначение 
земельного участка (с автостоянки на 
жилую многоэтажку) и выдал исходно-раз-
решительные документы на проектирова-

ние при отсутствии утвержденного плана 
детальной планировки местности. Более 
того, управлением градостроительного и 
земельного контроля Павлодарской об-
ласти надлежащим образом не проводился 
камеральный контроль данного объекта». 

Далее, «Комитетом по делам строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяй-
ства МИИР РК установлено, что лицом, 
осуществляющим технический надзор, не 
предоставлялся ежемесячный отчет о ходе 
строительства. Закрепленный за данным 
объектом ответственный эксперт техниче-
ского надзора зачислен в компанию в де-
кабре 2019 года и исключен в апреле 2021 
года, согласно реестрам комитета. Кроме 
того, у компании технического надзора 19 
марта 2021 года просрочена аккредитация 
на осуществление технадзора. ГАСК должны 
были установить данные факты в ходе мо-
ниторинга и предпринять соответствующие 
меры по приостановке строительства», как 
сообщило на официальной странице МИИР 
Facebook.

СИТУАЦИЯ

И БЕЗ СНИПОВ, И БЕЗ СОВЕСТИ? 
В Павлодаре экспериментально построенная многоэтажка и еще два родственных строения начали 
расходиться по швам, вследствие чего на них объявили ЧС техногенного характера. Похоже, что все 
больше домов строится и без СНиПов (строительные нормы и правила), и без совести.

Весной текущего года в Генпрокуратуре 
РК отметили, что за последние два года 

органы следствия возбудили в отношении не-
добросовестных застройщиков 20 уголовных 
дел, по которым было осуждено 16 лиц. Эти 
застройщики причинили гражданам ущерб на 
общую сумму более 30 млрд тг.

К административной ответственности за 
незаконный сбор средств граждан привлекли 
более 300 компаний, а общая сумма штрафа 
составила 250 млн тг. По стране насчитыва-
ются десятки недостроенных домов, которые 
давно должны быть введены в эксплуатацию, 
но этого так и не произошло. Большинство 
таких проблемных объектов находится в 
столице.

Для информирования граждан и недо-
пущения нарушений закона официальный 
ресурс акимата Астаны и СМИ систематически 
публикуют так называемый черный список 
застройщиков, не имеющих права привлекать 
деньги дольщиков. В последний раз такой 
список был опубликован 29 августа текущего 
года, в него вошли 138 застройщиков столицы. 

Это очень серьезная цифра, которая говорит о 
масштабе проблемы.

Несмотря на то, что эти компании вошли 
в список застройщиков, не имеющих права 
привлекать деньги дольщиков, они активно 
рекламируют и продают свои дома, включая 
именно те, что попали в черный список.  

Подобное явление настораживает, так как 
несет серьезные риски для дольщиков и в 
целом создает очаги социального напряжения 
в обществе.

Напомним: согласно Закону «О долевом 
участии в жилищном строительстве», есть 
три законных способа организации долевого 
участия в жилищном строительстве:

• получение гарантии АО «Казахстанская 
Жилищная Компания» (КЖК);

• участие в проекте банка второго уровня;
• получение разрешения МИО после воз-

ведения каркаса жилого здания за счет соб-
ственных средств застройщика.

Таким образом, потенциальному дольщику 
нужно обращать внимание на эти детали и 
внимательно проверять все документы, чтобы 

не рисковать быть обманутым. Стоит отметить, 
что единый оператор жилищного строитель-
ства, КЖК, обеспечивает стабильную работу 
механизма гарантирования долевого участия 
и отвечает за защиту прав и законных интере-
сов дольщиков при наступлении гарантийного 
случая.

Гарантия КЖК выдается застройщику после 
проведения тщательной проверки на надеж-
ность.

Кроме того, чтобы обеспечить население до-
стоверной и полной информацией по объектам 
долевого строительства, КЖК разработала ин-
формационную систему «Жилищный портал» 
– www.homeportal.kz, – где размещен перечень 
законных объектов долевого строительства.  

В настоящее время в базе «Жилищного 
портала» числятся 747 законных объектов до-
левого жилищного строительства, из которых 
189 – строящиеся. Среди строящихся объектов 
59 имеют гарантию КЖК, 27 – разрешение МИО, 
а 103 возводятся с участием БВУ РК.

Тем временем в стране уже насчитывается 
205 застройщиков без разрешений или гаран-
тий с 227 объектами. 

В целом стоит отметить: риски для дольщиков 
в РК все еще присутствуют, и для того чтобы 
не попасться на уловки недобросовестных 
застройщиков, нужно учитывать все описан-
ные нами моменты, касающиеся долевого 
строительства, и требовать соответствующие 
документы от застройщиков.  

Energyprom.kz

ТОЛЬКО ФАКТЫ

БЕЗ ДЕНЕГ И ДОМА 
КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ ПРИ ПОКУПКЕ ЖИЛЬЯ?
Несмотря на усиление правового регулирования в сфере долевого 
строительства, случаи обмана дольщиков все еще встречаются 
с неприятной регулярностью.

информационная система «Жи-
лищный портал», где публикуется 
полезная информация о том, как 
не стать обманутым дольщиком, 
о гарантировании жилищного 
строительства, типичных ошиб-
ках, которые совершают граждане 
при сделках с недвижимостью. 
Кроме того, публикуется пере-
чень законных объектов долевого 
строительства и информация о 
застройщиках, не имеющих раз-

решения или гарантии на привле-
чение средств дольщиков.

В свою очередь для того, чтобы 
не совершать ошибок со своей 
стороны, а также получить ответы 
на свои вопросы, сами застрой-
щики могут оставить заявку на 
официальном сайте КЖК либо на 
портале «Digital Baiterek» в окне 
«Нужна консультация». 

Кстати, буквально на днях КЖК, 
ТОО «Biryuza Development» и ТОО 

«УК Шанырак Строй» заключили 
договор о предоставлении гаран-
тии по проекту строительства 
многоквартирного жилого дома с 
подземным паркингом и коммер-
ческими помещениями в Усть-
Каменогорске. Напомним, что в 
Восточно-Казахстанской области 
уже есть две действующие га-
рантии от КЖК, выданные «ВВД-
Құрылыс». Ряды «прозрачных» 
застройщиков пополняются…

«Система позволяет значи-
тельно сократить время оказа-
ния государственной услуги по 
выдаче выписки о регистрации 
договоров долевого участия, а 
также исключить двойные про-
дажи жилья на рынке долевого 
строительства.    

Покупателям обязательно сле-
дует запрашивать данную вы-
писку у застройщиков после 
заключения подобного договора. 
Создание данного инструмента 
делает рынок более открытым, 
что позволяет дольщикам, изучив 
и проанализировав тех или иных 
застройщиков, уберечься от обма-
на», – сообщил и.о. председателя 
правления АО «Казахская жилищ-
ная компания» Алтай Куздибаев. 

Для того, чтобы обеспечить на-
селение достоверной и полной ин-
формацией по объектам долевого 
строительства, КЖК разработана 

БРАКОДЕЛЬСТВО, КАК СИСТЕМА…
Не берусь утверждать, что такие же причины ЧП на домах в других регионах 

Казахстана, но в апреле, по данным прессы, жители двух новых многоэтажек в 
Актобе обнаружили, что фундамент их домов начал крошиться и осыпаться. Экс-
перты заявили, что их можно отремонтировать, однако на это может уйти не один 
год. В сентябре плита обрушилась и проломила пол в строящемся доме в Актау. В 
управлении строительно-архитектурного контроля сообщили, что будет проверено 
соответствие выполненных (выполняемых) строительно-монтажных работ, а также 
качество строительных материалов. Это одна из проблем, из-за чего страдают люди 
в домах, склонных к разрушению. 

… И БЕССИСТЕМНОСТЬ НА СЛУЧАЙ ЧП?
Другая беда в том, что в республике, похоже, на примере Павлодара, исполнитель-

ная власть города не предусматривает создание резервного, подменного жилья в 
случае подобных ЧП, где пострадавшие могут временно подселиться. Нет и складских 
помещений, куда они могли бы свезти свое имущество. Также отсутствуют и резерви-
руемые средства в бюджете на подобные происшествия – их приходится изыскивать 
и согласовывать, подгоняя под действующие законодательные параграфы. И все это 
время люди, попавшие не по своей вине в такие ситуации, вынуждены ждать «у моря 
погоды» и умолять помочь им. А такие ЧП, во-первых, не должны быть, а во-вторых, 
обязаны решаться оперативно, как при пожаре или наводнении.



ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
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СОВМЕСТНЫЕ ПРОЕКТЫ

Ольга ТЕРИКОВ, фото любезно предоставил 
Ванг ГУАН, телеведущий, журналист (КНР)

В городе Уси на востоке Китая состоялся 
третий по счету «Китайский междуна-

родный форум интеллектуальных комму-
никаций-2023».  В рамках этого, ежегодно 
проводимого события и прошли дискуссии 
на тему «Новое путешествие к коммуника-
циям без границ».  

На форум были приглашены известные 
иностранные политические деятели, пред-
ставители международных организаций, по-
слы представительств в КНР, представители 
китайских и зарубежных СМИ, эксперты, 
ученые, предприниматели и другие вли-
ятельные гости. Все они посетили форум, 
чтобы совместно нарисовать новую картину 
интеллектуального общения. 

В рамках форума также состоялся диа-
лог за круглым столом на тему «Молодежь 
мира». Пять представителей юного поколе-
ния из областей культуры, спорта, искусства 
и науки из Китая и других стран мира, про-
вели дискуссии и обменялись мнениями 
с точки зрения мультикультурализма по 
таким актуальным вопросам, как возмож-
ности и проблемы, с которыми сталкивается 
молодое поколение в эпоху общения с 
применением новых технологий. 

Одним из участников молодежного диа-
лога по приглашению организаторов стал 
заслуженный деятель Казахстана, компози-
тор и вокалист, 29-летний артист с мировым 
именем Димаш Кудайберген.

Телеведущий и профессиональный жур-
налист Ванг Гуан, который проводил круглый 
стол молодежи, поделился с журналистом 
DK Media World основанием своего выбора 
для участия на медийном форуме цифровых 
технологий именно этого представителя 
культуры РК: «Причина, по которой я был 
заинтересован в приглашении Димаша, или, 
точнее, почему организаторы пригласили 
Димаша от нашего имени, заключается в 

том, что мы думаем, что он не только ве-
ликий певец, но и великий посол культуры 
Казахстана. Он также отличный коммуника-
тор, сближающий и объединяющий разные 
культуры».

С этим трудно не согласиться. Димаш, про-
водя свои сольные концерты или принимая 
участие в разнообразных мероприятиях за 
рубежом, всегда стремится показать само-
бытную культуру своей Родины. 

«Впервые я познакомился с Димашем, 
когда готовился к интервью с президентом 
Казахстана господином Токаевым, – про-
должил Ванг Гуан и уточнил: – Тогда, в апреле 
этого года, во время моих исследований для 
президентского интервью, я обратил вни-
мание на то, что Димаш является великим 
певцом, который прославился в Китае, а за-
тем приобрел и всемирную популярность».

Учитывая осведомленность журналиста, 
не стоит удивляться, что первым же во-
просом, который ведущий круглого стола 
адресовал певцу из Казахстана, был о его 
поклонниках, которых артист называет ла-
сково Dears – Дорогими: «Мы начнем с Dears. 
Вы удивительно и неповторимо общаетесь 
со своими китайскими фанатами. Что бы вы 
хотели сказать им, находясь вновь в Уси в 
рамках форума? Что вы чувствуете?»

«Прежде всего, хочу поблагодарить за 
приглашение. Ассалам алейкум всем! Я 
предпочел бы отвечать на вопросы на казах-
ском языке, потому что хочу использовать 
этот шанс, чтобы представить мой язык», – 
Димаш не упустил, уже ставшую традицией, 
возможность показать казахскую культуру 
общения, демонстрируя красоту и поэтич-
ность родного языка. 

«Для меня присутствие на таком большом 
международном форуме – большое счастье. 
С тех пор как я начал свою творческую дея-
тельность в Китае, прошло уже почти семь лет, 
и время пролетело невероятно быстро. За эти 
годы произошло множество удивительных 
событий и моментов. Никогда не перестану 

ценить внимание и почитание фанатов, их 
искренность и любовь, которую они мне 
дарят», – выразил свою благодарность артист. 

Спикеры форума освещали в своих 
выступлениях разнообразные аспекты, 
возникающие при использовании таких 
технологий, как 5G, банки данных, искус-
ственный интеллект и интеллектуальные 
коммуникации, не только на внутреннем 
рынке, но и в сфере международного обще-
ния, в том числе для инноваций в культур-
ном обмене и сотрудничестве в средствах 
массовой информации. 

Представители юного поколения, которое 
следующие десятилетия будет активно 
влиять на будущее планеты, затронули в 
своих обсуждениях проблемы разумного 
потребления новейших технологий. Так, 
ведущий дискуссии «Молодежь мира» Ванг 
Гуан поинтересовался мнением Димаша, 
как вокалиста: «Коснемся искусственного 
интеллекта и живого пения. Существуют 
ли опасения, что искусственный интеллект 
заменит исполнителя?» 

«Конечно, я рад, что в XXI веке происхо-
дят значительные научно-технологические 
достижения в различных областях. Как 
обычный человек, я с нетерпением жду 
новых научных открытий», – поделился с 
присутствующими Димаш.

«Однако важно, чтобы каждый реализуе-
мый научный проект находился под 100%-м 
контролем», – озвучил свое «пожелание» 
артист. Подчеркнув, что высказывается, 
как непрофессионал в этой области, он 
пояснил свою точку зрения: «У меня есть не-
большие опасения, связанные с развитием 
искусственного интеллекта в будущем. Если 
спросите, почему: потому, что мы – люди. 
Всевышний создал нас такими, что мы 
можем совершать ошибки. Разные люди 
– разные ошибки. Совершенных людей не 
бывает. Поэтому, я думаю, чтобы не нанести 
вреда всему человечеству, как сейчас, так и 
в будущем, нужен всесторонний контроль».

Значение возникновения нейронных 
сетей сопоставимо с появлением элек-
тричества и интернета. Эти современные 
технологии давно используются не только 
для анализа и прогнозирования, как, на-
пример, в поисковых сервисах, финансовых 
прогнозах, но и в искусстве. Будь то кине-
матограф, дизайн, графика и, основанное 
на обработке большого количества данных, 
создание новых песен, имитирование 
голосов исполнителей. Мнение профессио-
нального вокалиста именно в этом вопросе 
было особенно интересно присутствующим.

«Я сомневаюсь, что искусственный интел-
лект сможет заменить певца», – высказал 
свое мнение Димаш, добавив при этом, 
что эта технология «действительно может 
воспроизвести в точности» голос певца, как 
в вокальном, так и в техническом плане. 
Но если быть честным, то певец получает 
народное, зрительское признание за ис-
полнение от чистого сердца. Если это не 
идет от всего сердца, то вряд ли можно 
завоевать зрителя».

Профессионал своего дела, который 
знает о чем говорит, Димаш уверенно 
подытожил, что «...не имея души и сердца, 
искусственный интеллект не сможет заво-
евать зрителя».

На наш вопрос, согласен ли Ванг Гуан с 
мнением его гостя по поводу возможно-
стей искусственного интеллекта, ведущий 
заверил, что он «в значительной степени» 
разделяет мнение казахстанского певца: 
«Пение с душой имеет решающее зна-
чение. Искусственный интеллект никогда 
полностью не заменит людей, а тем более 
не заменит таких прекрасных артистов, 
как Димаш».

«Я сам стал поклонником Димаша. Я 
был поражен, насколько он крут, но в то 
же время покорен его теплотой, страстью 
к музыке и способностью преодолевать 
границы между культурами, народами 
и странами», – описал телеведущий то 
впечатление, которое произвел на него 
выдающийся вокалист.

Тема использования искусственного 
интеллекта в разных областях была продол-
жена на «Центральных встречах», которые 

также прошли в рамках международного 
форума. Здесь у Димаша поинтересова-
лись, применяет ли он эту технологию для 
создания музыки, на что музыкант ответил: 
«Создавая песни, я не использую искус-
ственный интеллект. Не знаю, можно ли от-
нести программное обеспечение, которым 
мы пользуемся при аранжировке песен к 
нему, но в будущем надо будет изучить этот 
вопрос». И продолжил, что искусственный 
интеллект «с творческой точки зрения 
может облегчить работу в аранжировке и 
создании песни».

Кроме того, артист обратил внимание на 
еще один аспект, возникающий при исполь-
зовании цифровых технологий. «В будущем 
такие программы могут создать сложности, 
наполняя мировой рынок», – высказал 
свое мнение певец и пояснил: «Сейчас в 
интернет загружают некачественные песни 
из альтернативных источников. Но если 
этот рынок заменит интеллект, то запутает 
людей, и сложно будет определить, когда 
поет живой человек, а когда не человек. 
В таком случае у людей могут возникать 
некоторые проблемы».

Молодые участники дискуссии, обсу-
див, в том числе, разумное применение 
искусственного интеллекта, наверняка 
получили новые импульсы к осмыслению 
как положительных, так и отрицательных 
сторон сосуществования с прогрессивными 
технологиями в нынешнем мире. 

Участие ярких представителей Казах-
стана на международных форумах такого 
уровня дает возможность не только обме-
няться мнениями и высказать свою точку 
зрения, но и помогает выстраивать мосты 
между странами в разных областях, как в 
медийном пространстве, так и в искусстве. 

В заключение китайский журналист Ванг 
Гуан поделился с нами своими мыслями по 
этому поводу: «Я думаю, что нам действи-
тельно нужно развивать и укреплять куль-
турные связи, потому что между культурами 
и странами существует много стереотипов. 
И если бы было больше таких, как Димаш, то 
в этом мире было бы меньше непонимания 
и враждебности, а больше сострадания и 
дружелюбия между странами и в обществе».

 стр. 1

Леонид ТОВСТУХА, фото автора

Благодаря тесному сотрудни-
честву с китайской компа-

нией CNPC Шымкент стал одной 
из важнейших точек на карте 
Глобальной инициативы «Один 
пояс, один путь», 10-летие кото-
рой отмечается в текущем году. 
За это время Китайская Народная 
Республика вложила в казах-
станскую экономику не один 
миллиард долларов, реализовав 
проекты, позволившие сблизить 
страны и живущих в них людей.

В числе таких успешных про-
ектов значится и модернизация 
ШНПЗ. После ее проведения 
город получил современное 
предприятие. 

КАЧЕСТВО ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
Заместитель главного инже-

нера ТОО «ПетроКазахстан Ойл 
Продактс» Чэн Вэй начинает 
экскурсию на завод с макета, на 
котором хорошо видно, что из 
себя представляло предприятие 
в 2005 году, когда CNPC, являю-
щаяся дочерним подразделени-
ем «Китайской национальной 
нефтегазовой корпорации», 
приобрела активы у канадской 
компании «Харрикейн Хайдро-
карбонз Лтд.».    

Выбор в пользу китайского 
инвестора сделал «Казмунайгаз», 
хотя интерес к сотрудничеству 
проявляла также крупнейшая 
нефтяная компания России. 

Удачный выбор способство-
вал тому, что самый молодой 
из трех казахстанских НПЗ, по-
строенный в 1985 году, спустя 
30 лет пережил масштабную 
реконструкцию, увеличив свои 
мощности и существенно по-
высив качество выпускаемой 
продукции.

– Вот эта широкая дорога от-
деляет старый завод от новой 
его части, построенной в ходе 
проведения модернизации, – 
показывает Чэн Вэй. – Слева от 
нее построены новые техно-
логические установки, по сути 
дела, это новое предприятие. 
Понадобилось почти пять лет на-
пряженной работы, объединение 
общих усилий, чтобы добиться 

такого результата. Завод сейчас 
обновлен настолько, что, по сути, 
это уже совсем другое пред-
приятие, оснащенное самым 
современным оборудованием и 
передовыми технологиями. 

Модернизацию, в проект кото-
рой включили строительство и 
реконструкцию технологических 
установок и объектов общеза-
водского хозяйства, завершили 
в 2018 году. Ее отличают мас-
штабность и высокая техноло-
гичность. И все это сделано по 
контрактам ЕРС, то есть под ключ.

Модернизация, проект кото-
рой включили Госпрограмму 
индустриально-инновацион-
ного развития, продлилась не-
сколько лет и завершилась в 2018 
году.  Она позволила расширить 
ассортимент, повысить качество 
выпускаемой продукции, усовер-
шенствовать производственные 
процессы, а также внедрить на 
заводе международный опыт в 
области автоматизации и циф-
ровизации.

Подтверждением успешности 
реализации проекта служит тот 
факт, что руководство компании 
решило запечатлеть для истории 
названия всех компаний, прини-
мавших участие в реконструкции 
производственных мощностей, 
разместив их логотипы на фасаде 
административного здания.  

Достаточно сказать, что до 
модернизации технологическое 
оборудование не позволяло про-
водить глубокую переработку 
нефти, а готовая продукция соот-
ветствовала стандартам Евро-2. 
Перед акционерами стояла за-
дача нарастить объем производ-
ства светлых нефтепродуктов, 
чтобы в дальнейшем отказаться 
от импорта высокооктановых 
бензинов, увеличить глубину 
переработки до 81,6%, улучшить 
качество горючего, уменьшить 
вредное воздействие завода на 
окружающую среду. 

– Финансирование велось 
учредителями на паритетных 
началах, – поясняет технический 
директор Бахит Ерегенов, име-
ющий 30-летний стаж работы 
в нефтегазовой отрасли, десять 
из которых трудится на шым-
кентском заводе. – Какие плюсы 
от проекта получил Казахстан? 

Они очевидны. Это – солидные 
инвестиции со стороны Китая. 
Все основное оборудование 
поставлялось из Китая в крат-
чайшие сроки и без задержек. 
Строительно-монтажные работы 
качественно провела китайская 
компания. 

– Вы довольны результатами 
модернизации? 

– Еще бы! Мы достигли годово-
го объема переработки нефти в 
6 млн тонн. По итогам 2022 года 
завод переработал рекордные 
6,2 млн тонн нефти. Почти в два 
раза увеличен выход светлых 
продуктов. Гарантийный период 
показал, что предприятие функ-
ционирует в заданном режиме, 
никаких замечаний нет. Теперь 
нет необходимости ежегодно 
останавливать завод на профи-
лактические работы, мы перешли 
на трехлетний цикл ремонтов. 
Сотрудничество с китайским 
инвестором стало определя-
ющим в судьбе предприятия. 
До проведения модернизации 
качество нефтепродуктов соот-
ветствовало евростандарту или, 
как у нас называют, экологиче-
скому техническому регламенту 
Таможенного союза. После мы 
освоили выпуск новых видов 
высокооктанового бензина эко-
логического стандарта К-4 и К-5.

Уникальность проекта состо-
яла в том, что коренная рекон-
струкция предприятия велась в 
режиме нон-стоп. Остановить 
работу означало спровоцировать 
огромный дефицит ГСМ в стране, 
ведь предприятие обеспечивает 
почти треть от общего объема 
производства нефтепродуктов 
в Казахстане. И это еще одно 
свидетельство того, насколько 
высококвалифицированные 
кадры здесь работают. 

ЗАВОД ИЩЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

У модернизации есть еще один 
важный положительный момент. 

Ее проведение позволило создать 
дополнительные рабочие места. 
Сегодня на заводе работает 
1822 человека. Из них только 39 
– специалисты из Китая. Завод-
чане являются членами единого 
дружного коллектива, который 
отличает ответственное отно-
шение к работе. И тут не имеет 
значения, гражданином какой 
страны является тот или иной со-
трудник. Ответственный подход 
к делу – вот главный критерий 
оценки. По-другому на таком 
производстве и быть не может. 

Высокие требования, предъяв-
ляемые к персоналу, компенси-
рует хороший социальный пакет, 
комфортные условия работы, 
возможность карьерного роста, 
повышение профессионального 
мастерства, в том числе стажи-
ровки на НПЗ Китая. Устроиться 
сюда мечтают многие шым-
кентцы, ведь нефтеперерабаты-
вающий завод, кроме прочего, 
ассоциируется еще и с достойной 
заработной платой.  

– У нас очень хорошие условия 
труда, и они постоянно улуч-
шаются, – делает расклад Бахит 
Ерегенов. – Регулярно разраба-
тываются новые программы под-
держки сотрудников. К примеру, 
с прошлого года мы помогаем 
молодым специалистам решить 
жилищный вопрос, оказываем 
материальную помощь на сбо-
ры детей в школу, финансиру-
ем летний отдых, оплачиваем 
обучение.  У нас социально 
ориентированное предприятие. 
Медицинская страховка, мате-
риальная помощь к отпуску – все 
это в порядке вещей.

Устроиться на завод, если 
есть знания и соответствующая 
специальность, очень просто. 
Завод нуждается в специалистах. 
Востребованы инженеры – тех-
нологи, операторы технологи-
ческих установок, машинисты 
технологических установок, 
машинисты компрессоров, КиП, 
АСТП, электрики. 

ЭКСКЛЮЗИВ

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ И ДУША В ИСКУССТВЕ
О распределении ролей в мире современных технологий, в том числе, поговорили представители 
молодого поколения за международным круглым столом в рамках «Китайского международного 
форума интеллектуальных коммуникаций-2023», в котором по приглашению организаторов принял 
участие казахстанец Димаш Кудайберген.

АЛГОРИТМ 
УСПЕХА

– Сейчас у нас есть вакансии, 
– продолжает Бахит Ерегенов. 
– По ряду специальностей ощу-
щаем дефицит специалистов. 
Трудоустройство идет через 
«Самрук Кызмет». Претенденты 
на занятие той или иной позиции 
регистрируются на электронной 
платформе и участвуют в конкур-
се. Отбор проводит специальная 
комиссия, оценивая знания и 
компетенции претендентов. 
Особо отмечу, что знание ки-
тайского языка при устройстве 
к нам не требуется, а средняя 
заработная плата весьма при-
влекательна. 

ОТ МОДЕРНИЗАЦИИ 
ДО РАСШИРЕНИЯ

Гражданин Китая Жиюань 
Цзян на шымкентский завод 
пришел не ради высокой зар-
платы. Предложение руководства 
компании CNPC отправиться в 
Казахстан он воспринял как знак 
судьбы, позволяющий внести 
свой вклад в реализацию проекта 
«Один пояс, один путь», призван-
ного возродить контакты между 
странами, расположенными 
вдоль Великого Шелкового пути. 

Тогда Жиюань Цзян еще не 
знал, что правительство Казах-
стана инициирует расширение 
мощностей Шымкентского НПЗ 
до 9 млн тонн переработки нефти 
в год и он, как первый вице-пре-
зидент ТОО «ПОКП», окажется 
внутри этого процесса. 

– Проект расширения пред-
приятия находится на стадии из-
учения, – Жиюань Цзян любезно 
согласился ответить на вопросы 
«Делового Казахстана». – В этом 
году в мае «ПКОП» завершил 
подготовку предТЭО, оно отправ-
лено на рассмотрение нашим 
акционерам. В нем дан расклад 
по всем вопросам, связанным с 
расширением завода, включая 
обеспечение сырьем, его транс-
портировку, наличие рисков и 
так далее. Все это – предвари-
тельные данные, на которых 

будут основываться все самые 
важные процессы в будущем. 

Казахстанская и китайская 
стороны подтвердили, что про-
екту есть место в портфеле со-
трудничества. 

– Какие примерно сроки 
реализации проекта?

– По предварительным рас-
четам – лет семь. 

– О какой сумме инвестиций 
может идти речь? 

– Ее размер будет зависеть от 
выбранного направления. Надо 
определить вектор, по которому 
предпочтительнее развиваться, 
какие установки строить. Пока 
принятых решений на этот счет 
нет. У нас создана рабочая группа 
по расширению мощностей. Она 
является своего рода мостом, 
связывающим все заинтересо-
ванные стороны. Решение при-
нимается обоюдно, совместно 
двумя акционерами. Каждая из 
сторон должна дать согласие. 

– Предполагается ли парал-
лельное строительство пред-
приятий-спутников?

– Сейчас речь идет только о 
расширении нефтеперерабаты-
вающего завода. 

Жиюань Цзян признается, 
что за неполный год работы у 
него сложились очень хорошие 
отношения с коллективом и он 
даже не сомневается, что в слу-
чае положительного решения 
по проекту с поставленной за-
дачей справятся. Ему импони-
руют межличностные отношения 
между руководством компании, 
с рабочим коллективом. Потому 
что несут позитивный настрой. 

В его профессиональном ба-
гаже почти три десятилетия 
работы в компании CNPC на 
руководящих должностях, в том 
числе в Алжире. Так что есть с 
чем сравнивать. И сравнение 
это в пользу Казахстана. Наша 
страна Жиюань Цзяну нравится 
больше. Сложились уже и вкусо-
вые предпочтения: из местной 
кухни предпочитает баурсаки. 

– Я считаю, что сотрудни-
чество между Казахстаном и 
Китаем – это отражение нашего 
фактического присутствия, вза-
имодействия и дружелюбного 
отношения между нашими ра-
ботниками, – делится своими 
мыслями Жиюань Цзян. – Уверен, 
что только в такой атмосфере 
взаимопонимания, которую 
мы сейчас имеем, можно реа-
лизовать более амбициозные 
проекты, такие как расширение 
производственной мощности 
завода.
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ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. ФАТИМА ГАБИТОВА

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора 

В дословном переводе название 
книги означает «Цветок, про-

росший сквозь пламя огня» или 
«Цветок на пепелище», но ключевое 
слово здесь цветок, уцелевший в 
языках пламени той эпохи. Вся 
жизнь Фатимы Габитовой (1903-
1968), как удивительный роман, как 
образец силы, стойкости, мужества 
и целеустремленности. 

На презентации книги присут-
ствовали видные ученые, писате-
ли, деятели культуры и искусства, 
делившиеся воспоминаниями о 
деятельности выдающегося педаго-
га. Этой осенью Фатиме Габитовой 
исполняется 120 лет со дня рожде-
ния. В память о бабушке теплыми 
словами поделилась ее внучка Зифа 
Ауэзова, дочь Мурата Ауэзова, ска-
зав, что суровые испытания выпали 
на долю их поколения. Обладая 
сильными качествами характера, 
ее не сломили никакие жизненные 
обстоятельства. 

Это были сложные 30-е годы голо-
да, гонений и репрессий. Стойкость 
характера и несломленный дух 
изначально зарождались в семье, 
где росла Фатима Габитова. А это 
была обеспеченная купеческая 
семья, где Фатиме дали хорошее 
образование и воспитание. Их 
с детских лет приучали к труду, 
бережливости, хозяйственности, 
заботе о младших, навыкам шитья 

и рукоделия. И этот дух трепетного 
отношения к домашнему очагу всем 
трем сестрам Габитовым удалось 
сохранить и передавать уже следу-
ющим поколениям. 

Несмотря на все тяготы того 
времени, ей удавалось сохранить 
все документы, рукописи, письма, 
написанные ее избранниками – 
великими деятелями Казахстана. 
С 16-летнего возраста она вела 
дневники, благодаря которым мы 
многое знаем о той эпохе, в которой 
большинство выживало, как могло. 
В своем творчестве через личные 
переживания ей удалось отразить 
все важнейшие события и про-
цессы начала двадцатого века: от 
восстания 1916 года, революции, 
гражданской войны до ликвидации 
неграмотности в Казахстане, разви-
тия казахской литературы, станов-
ления творческой интеллигенции, 
голода 1930-х годов, сталинских 
репрессий, военного времени, по-
слевоенных лет, вплоть до периода 
хрущевской «оттепели».

По этим дневниковым записям, 
ставшим историей, пишутся сце-
нарии, снимаются документальные 
фильмы, ставятся спектакли, и в 
плане даже снять полномасштаб-
ный художественный фильм, сце-
нарий к которому уже разработан.    

С приветственной речью высту-
пила Жанар Джандосова, предста-
вительница фонда Ильяса Джансу-
гурова, другая внучка Фатимы Габи-

товой, дочь Ильфы Джансугуровой: 
«У нас много материала, ждущего 
перевода с арабской графики на 
латиницу, такая работа, занимав-
шая годы, проводилась и прежде и 
требует продолжения. Здесь нужна 
глубокая исследовательская работа, 
так как не исключено, что найден 
будет еще более обширный, инте-
ресный материал для публикации 
следующих книг. Многие стихи 
Фатимы Габитовой могут быть 
положены на музыку, что при-
даст свежий импульс следующим 
поколениям, как яркий образец 
мужества, стойкости, энтузиазма, 
стремления к просветительству. 

Фатима Габитова стала препо-
давать в 16 лет, вместе с Белялом 
Сулеевым они открывали школы, 
старались обучить как можно 
больше учителей, с учетом острой 
нехватки квалифицированных 
специалистов того времени. Не 
стоит забывать, что в 1932-1933 
годы из всех учителей Казахстана 
высшее образование имели лишь 
15%, а среднее – 17% населения. 
Если помните, открывались в ту 
пору ликбезы, в короткий срок была 
ликвидирована безграмотность, и 
все благодаря таким энтузиастам, 
как Ибрай Алтынсарин, Фатима 
Габитова, Белял Сулеев, и их по-
следователям. 

В архивах сохранены методиче-
ские разработки, рекомендации, 
так как в их времена перехода с 

латиницы на кириллицу много 
времени уделялось поправкам и 
редактированию. Но мне бы хоте-
лось заострить внимание на том, 
что в 1922 году ей удалось открыть 
тюркскую школу для девочек. 
Она была не только методистом-
просветителем, учителем, пере-
водчиком, писателем, музой трех 
великих гениев, но и обладала 
четкой гражданской позицией, 
была целостной, принципиальной 
личностью. 

В ее творчестве отражено несо-
гласие, противоречие, вызванное 
жестокостью того времени. Но 
сквозь все судьбоносные испыта-
ния Фатима Габитова обращается 
к нам, современникам, со словами: 
«Мне пришлось много страдать, 
но никакое горе не сломило меня. 
Встречая любую беду лицом к лицу, 
я всегда старалась бороться с ней 
всеми силами. Самое драгоценное, 
самое святое для человека – родной 
народ. Родина!»

Как актуальны эти слова-назида-
ния даже сейчас, в нашем XXI веке 
высоких технологий. Пока книга, 
куда вошли дневниковые записи, 
письма, творческие работы, вышла 
небольшим тиражом в 3 тысячи 
экземпляров, большое спасибо 
издательству «Атамура», поддер-
живающему наши инициативы уже 
не первый год. Но мне бы очень 
хотелось, чтобы эта книга была 
переведена на множество языков 
и издавалась многотысячными 
тиражами, став ярким примером 
и образцом для подрастающего и 
всего нынешнего поколения».

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Организаторы видят цели кон-
курса в повышении профессио-

нального мастерства талантливой 
молодежи, развитии казахского ди-
рижерского искусства, выявлении 
новых имен и повышении имиджа 
Казахстана в сфере культуры. Важ-
ное событие в культурной жизни 
страны носит имя Нургисы Тлен-
диева, Народного артиста СССР, 
композитора, домбриста, дириже-
ра. Его столетие будет отмечаться в 
2025 году. Выдающийся музыкант 
оставил богатое творческое насле-
дие – более 500 произведений в раз-
личных жанрах, от кюев до оперы. 

Живым воплощением творче-
ской энергии композитора стал 
созданный им фольклорно-этно-
графический оркестр народных му-
зыкальных инструментов «Отырар 

сазы», ныне один из основных музы-
кальных коллективов алматинской 
филармонии. Оркестром, носящим 
имя Нургисы Атабаевича, руководит 
его дочь Динзухра Тлендиева. По-
мимо широко известных домбры и 
кобыза в оркестре звучат древние 
казахские инструменты – жетыген, 
шертер, шан-кобыз, сырнай, сы-
бызгы, асатаяк, конырау, кайрак… 
Широкая музыкальная палитра про-
славленного коллектива позволяет 
показать разные грани богатейшего 
национального фольклора. 

В проходившем в два тура конкур-
се им. Тлендиева приняли участие 
дирижеры и студенты высших 
учебных заведений в возрасте от 18 

до 35 лет. Им предлагалось выбрать 
для исполнения произведения из-
вестных казахстанских компози-
торов. На первом этапе жюри под 
руководством Динзухры Тлендие-
вой просмотрело видеозаписи вы-
ступлений 25 молодых дирижеров 
из разных регионов Казахстана. К 
финальному туру было допущено 
19 конкурсантов, в их числе четыре 
девушки. Музыкальные компози-
ции исполнялись с Академическим 
фольклорно-этнографическим ор-
кестром «Отырар сазы». Для работы 
с оркестром каждому конкурсанту 
давалось не более  20 минут. 

Обладателем Гран-при конкур-
са и денежного приза в полтора 

миллиона тенге стал 25-летний ка-
рагандинец Абулхаир Сагимбаев, 
дирижер симфонического и народ-
ного оркестров Карагандинского 
концертного объединения им. 
Кали Байжанова. Конкурс завер-
шился церемонией награждения 
победителей и гала-концертом с 
участием обладателя Гран-при и 
лауреатов. 

«Любой дирижерский конкурс 
это ценный опыт, это невероятное 
взаимодействие с потрясающими 
музыкантами и, конечно же, своего 
рода повышение квалификации, 
– сказал Абулхаир Сагимбаев. 
– Работать с таким прекрасным 
оркестром, как «Отырар сазы», для 
меня было большой честью. Для 
второго тура я выбрал произведе-
ния Тлендиева: «Абай табиғаты» 
для прима-кобыза с оркестром и 
кюй-поэму «Алтын дән», которую 
продирижировал на гала-концерте. 

Конкурс был нелегкий. Произве-
дения Тлендиева являются одними 
из знаковых в истории казахской 
музыки. У них есть свои сложности, 
свои полифонические, контрапун-
ктические задумки. Передать это 
через оркестр непросто. Среди 
конкурсантов были потрясающие 
музыканты с высоким профессио-
нальным уровнем. Это наши буду-
щие великие дирижеры!»

Ожившие 
картины танца  
В алматинском Казахском национальном 
академическом театре оперы и балета им. 
Абая состоялась презентация арт-альбома 
«89 лет казахскому балету» под редакцией 
Дамира Уразымбетова. Издательский 
проект осуществлен на грант Фонда 
Нурсултана Назарбаева при поддержке 
креативной лаборатории Qazaq Ballet 
Creative Lab. 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

В альбоме художественно реконструируются сцены 
из 43 национальных спектаклей, поставленных в 

музыкальных театрах и хореографических труппах 
Казахстана с первой профессиональной балетной по-
становки 1938 года до наших дней. Большинство из 
этих спектаклей сегодня сошло со сцены, о некоторых 
с трудом вспоминают даже специалисты. 

Изданием охвачены постановки КазНТОБ им. Абая, 
Национального театра оперы и балета им. Байсеитовой, 
Государственного академического театра танца, театра 
современного танца «Самрук», театров «Астана Балет», 
«Астана Опера» и сестер Габбасовых, Алматинского хо-
реографического училища им. Селезнева и Казахского 
национального университета искусств. 

Основой издания стали 65 картин-реконструкций, 
выполненных художником Жаннат Баймухановой. 
Она постаралась восстановить атмосферу каждого 
спектакля, его образно-ассоциативную составляющую. 
Картины создавались на основе редких фото и текстов 
из музейных, театральных, государственных и частных 
архивов. 

«Из-за недостаточного количества иллюстративного 
материала в имеющейся литературе о казахском бале-
те приходилось многое предполагать и представлять. 
Благодаря реализации этого проекта получилось вос-
создать историю казахского балета», – отмечает куратор 
проекта Тогжан Молдалим.

Издание тиражом 100 экземпляров с аннотациями 
на трех языках рецензировано ведущими балетмей-
стерами и искусствоведами страны. К сожалению, от-
сутствует привычная для подобных изданий вводная 
статья, которая могла бы дать представление о путях 
развития казахстанского национального балета на 
основе представленной визуальной и справочной ин-
формации. Альбомы уйдут в библиотеки, театры, учеб-
ные заведения, творческие организации Казахстана и 
ближнего зарубежья. Организаторы проекта надеются 
на дополнительный тираж издания.

Датой зарождения профессионального балетного 
искусства в Казахстане считается 1934 год, когда в 
Алма-Ате впервые был создан музыкальный театр, 
ставший основой сегодняшнего КазНТОБ им. Абая. 
А первый балетный спектакль «Калкаман и Мамыр» 
на музыку Василия Великанова и либретто Мухтара 
Ауэзова поставлен здесь 24 июня 1938 года. Этому ба-
лету в хореографии Леонида Жукова, оформленному 
художником Оралом Тансыкбаевым, посвящен первый 
разворот альбома. Издание завершается картиной из 
балета «Семь сокровищ» на музыку Шырына Базарку-
лова в хореографии Уалитбека Сиязбека. Его премьера 
состоялась 1 мая 2023 года в театре «Астана Балет».  

«Альбом – отличная возможность погрузиться в 
историю казахского балета. В нем воссозданы спек-
такли, целый ряд из которых малоизвестен широкой 
аудитории, а какие-то даже были утеряны. Коллеги 
скрупулезно восстановили ретроспективу и точную 
хронологию постановок, соединили в одном издании 
исторические факты, всех постановщиков, сюжетное 
содержание балетов, визуально воплотили сцены из 
спектаклей ‹…›. 

Считаю, что это очень важная и ответственная рабо-
та, которая подвластна немногим. Поздравляю нашу 
культурную общественность с таким приобретением в 
виде арт-альбома «89 лет казахскому балету», – пишет 
балетмейстер Анвара Садыкова.

В фойе КазНТОБ им. Абая состоялась выставка картин 
Жаннат Баймухановой, репродукции которых вошли 
в альбом.

К 120-летию известного педагога, филолога 
и литературоведа – музы трех выдающихся гениев 
казахского народа: просветителя Беляла Сулеева, поэта 
Ильяса Жансугурова и писателя Мухтара Ауэзова, одной 
из первых женщин на ниве просвещения, женщины-
легенды Фатимы Габитовой в национальной библиотеке 
состоялась презентация книги на казахском языке: 
«Өртенде өнген гүл».

Сквозь пламя и время…

Волшебных палочек взмахВ алматинской Казахской 
государственной 
филармонии им. Жамбыла 
с успехом прошел 
Республиканский конкурс 
дирижеров им. Нургисы 
Тлендиева. Творческое 
соревнование молодых 
руководителей народных 
оркестров состоялось при 
поддержке Министерства 
культуры и информации РК. 

АРТ-АЛЬБОМ

Анна ЭЛАС, 
фото с сайта Министерства туризма и спорта РК, 
QAZ_OLYMPICS / TENGRINEWS © TURAR KAZANGAROV

Церемония открытия Азиады стала идеальным со-
четанием инноваций и изящества, вписав яркую 

страницу в историю мирового спорта. Игры в Ханчжоу 
стартовали с места в карьер, и у нашей сборной уже 
есть первые успехи. 

В первый же день две серебряные и бронзовую 
медали положили в командную копилку казахстанские 
дзюдоисты. Серебро выиграла Абиба Абужакынова, 
награды также получили Абылайхан Жубаназар и 

Эсмигуль Куюлова. Казахстанский спортсмен Никита 
Чирюкин завоевал бронзовую медаль на соревнова-
ниях по стрельбе из скорострельного пистолета на 25 
метров. В одиночном разряде шахматистки Бибисара 
Асаубаева и Жансая Абдумалик одержали по две побе-
ды. В полуфинал вышла мужская команда Казахстана 
по пляжному волейболу. В третий медальный день 
наши спортсмены завоевали четыре медали – одну 
серебряную и три бронзовые. 

Команда Казахстана уже выиграла и первую 
золотую медаль на XIX Азиатских играх в Ханчжоу. 
Награду высшей пробы завоевала женская сборная 
по стендовой стрельбе. В упражнении «скит» рав-

ных не было Асем Орынбай, Зое Кравченко и Ольге 
Панариной. Заметим, что отечественные стрелки не 
просто заняли первое место, но и установили рекорд 
Азиады, набрав в общей сложности 350 баллов. Они 
опередили команды из Китая (348 баллов) и Таиланда 
(342 балла).

Стало известно, что в международный аэропорт 
Алматы прилетели более 50 спортсменов, участво-
вавших на летних Азиатских играх в Ханчжоу. Среди 
них Елена Потапенко и Георгий Борода-Дудочкин, 
завоевавшие на Азиаде олимпийские лицензии по 
пятиборью. Азиатские игры в Ханчжоу продлятся до 
8 октября.

Первые старты, первые победы
В Ханчжоу (КНР), на церемонии открытия XIX летних Азиатских игр, был торжественно 
поднят государственный флаг Казахстана. Более 12 тысяч спортсменов из 45 стран 
континента разыграют 483 комплекта наград в 42-х видах спорта. Честь пронести флаг 
Казахстана выпала двум титулованным атлетам отечественного спорта, Асланбеку 
Шымбергенову (бокс) и Надежде Дубовицкой (легкая атлетика). 
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